

# Noticias PHI 834 : Semana Internacional de la Salud Masculina y "Hacer menos con menos".

( 13 de junio de 2025)

El boletín semanal International Health Policies (IHP) es una iniciativa de la unidad de Política Sanitaria del Instituto de Medicina Tropical de Amberes (Bélgica).

Estimados colegas,

Los suscriptores más supersticiosos habrán notado que hoy es viernes 13, aunque hoy en día casi todos los días parecen "viernes 13", sobre todo en algunas partes del mundo. Este día parece [estar a la altura de su reputación](#) (#deepsigh).

En fin. En este número del boletín, prestamos atención, entre otras cosas, a la [4ª reunión del Grupo de Trabajo sobre Salud del G20](#) en Sudáfrica (centrada en la PPPR), los [preparativos de la reunión de líderes del G7](#) en Canadá (15-17 de junio) y la [4ª Conferencia de Financiación para el Desarrollo](#) en Sevilla (30 de junio-3 de julio), la [próxima reposición de fondos de la GAVI](#) en Bruselas (25 de junio), la [reunión de la Junta Ejecutiva de UNICEF](#) en Nueva York y la [reunión de la Junta del Fondo de Lucha contra la Pandemia](#) en Washington DC, la promoción de la [reunión de alto nivel de las Naciones Unidas sobre ENT](#) en septiembre... También volvemos brevemente sobre la [Conferencia de Sostenibilidad de Hamburgo](#) (a través de [los colegas de Devex](#)), y cubrimos la actual [Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Océanos](#) (UNOC3) en Niza, Francia (9-13 de junio). A principios de esta semana, la OMS [prorrogó](#) la situación de emergencia por el Mpox (PHEIC), y con razón. Durante la semana también se puso en marcha en Nueva York [la Iniciativa Mundial de la OMS sobre la equidad sanitaria para las personas con discapacidad](#).

En la sección adicional sobre GEI, entre otras cosas, nos centramos en la [difícil situación financiera de la ONU](#). Cada vez más, parece que la ONU ["tendrá que hacer menos con menos"](#) mientras que ".... el mundo aún no ha comprendido lo que eso significa realmente para los más vulnerables..." Mientras tanto, Trump 2.0 parece abogar por el ["desarrollo responsable"](#) (huh) en lugar del "desarrollo sostenible".

Por si fuera poco, Acción Mundial por la Salud Masculina aprovechó la [Semana Internacional de la Salud Masculina](#) (9-15 de junio) para [pedir una Iniciativa Mundial contra el Cáncer de Próstata](#). (Como pertenezco a la "población diana", he prestado mucha atención).

Entre los informes publicados esta semana, destacamos el del UNFPA [sobre el estado de la población mundial](#), titulado "La verdadera crisis de la fecundidad", en el que se advierte de que un número cada vez mayor de personas se ven privadas de la libertad de fundar una familia debido al aumento vertiginoso del coste de la vida, la persistente desigualdad de género y la creciente incertidumbre sobre el futuro.

PD: Aunque mi "plenitud fértil" ya ha pasado, me siento identificada : )

Disfrute de la lectura.

Kristof Decoster

## Artículo destacado

### Los BRICS (+) y el futuro de la salud mundial: Materiales de construcción en un mundo multipolar

Erik Elliott

El ascenso de los BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) como contrapeso a la menguante influencia occidental está reconfigurando el campo de la salud mundial. Como ya es bien sabido, la pasada década marcó la transición a un mundo multipolar, con un claro liderazgo emergente de las naciones BRICS, que lograron un desarrollo económico masivo a lo largo de la década de 2010, aunque algunas más que otras. El año pasado, los BRICS se convirtieron en los [BRICS+](#), incorporando a Egipto, Etiopía, Irán, Emiratos Árabes Unidos y, este año, también a Indonesia. Esto da al bloque mucho más peso, pero también complica aún más su cohesión, ya que ahora el grupo está formado por monarquías, una teocracia, dictaduras autoritarias y democracias. Sin embargo, como bloque han alcanzado un PIB combinado mayor que el de las naciones del G7 y albergan en torno al [45% de la población mundial](#), lo que les ha convertido de economías en crecimiento en naciones influyentes.

#### ¿Un posible cambio de guardia?

A principios de este año, la actual administración estadounidense puso rápidamente en marcha una de las mayores sacudidas en el ámbito del desarrollo en décadas: la imposición de un parón de 90 días en la ayuda al desarrollo exterior y la orden de una directiva de paralización que puso en pausa casi todos los programas de ayuda apoyados por Estados Unidos en todo el mundo. Este drástico cambio refleja una dinámica mundial cambiante hacia políticas más insulares, sin duda por parte del antiguo hegemón occidental. La ayuda mundial al desarrollo tiene una larga historia en Occidente como método para [proyectar el poder blando en un escenario global y fomentar unas relaciones exteriores más sólidas](#). La retirada de EE.UU. de este espacio ha abierto la puerta a otros países interesados en mejorar su posición global, y las naciones BRICS+ parecen tener interés en llenar este vacío. Lo ideal sería que los propios países de ingresos bajos y medianos tomaran la iniciativa en los próximos años, en consonancia con el Nuevo [Orden de la Salud Pública](#) en África y la [agenda de Lusaka](#).

#### Los BRICS (+) intervienen

En el ámbito del desarrollo, la sanidad se ha convertido en un área clave de colaboración entre los países BRICS+. Desde 2011, [el bloque celebra reuniones anuales entre los ministros de sanidad](#), centradas en compartir y apoyarse mutuamente para lograr éxitos en enfermedades transmisibles, acceso a medicamentos y cobertura sanitaria universal. Además, la creación del [Nuevo Banco de Desarrollo](#) (antiguo Banco de Desarrollo de los BRICS), destinado a proporcionar ayuda multilateral Sur-Sur, supone un cambio importante respecto a la división Norte-Sur que ha definido

históricamente la labor de desarrollo. Esta nueva dinámica pretende evitar las relaciones paternalistas entre donantes y receptores y, en su lugar, trata de fomentar relaciones mutuamente beneficiosas, un modelo que [puede resultar más atractivo para los países en desarrollo](#), cada vez más recelosos de las condicionalidades occidentales que suelen acompañar a la ayuda.

La experiencia compartida en materia de desarrollo entre los países BRICS+, con China como claro ejemplo y modelo a seguir, es su propuesta de valor única. Muchos de estos países tienen experiencia reciente de primera mano en [sacar a millones de personas de la pobreza](#) y/o en [construir sistemas de atención sanitaria](#) bajo limitaciones de recursos. Esto puede permitirles aportar soluciones más pertinentes a los retos a los que se enfrentan otros países en vías de desarrollo.

En la escena mundial, China ha dado últimamente un paso adelante, comprometiéndose a donar 500 millones de dólares a la OMS en la última Asamblea Mundial de la Salud (AMS78). El país también causó sensación al llegar a la WHA78 con [194 delegados](#) (!), lo que indica una ambición creciente en el espacio sanitario mundial. Durante los años de la pandemia, [China también pudo utilizar la "diplomacia de las vacunas"](#) al dar prioridad a la distribución de sus vacunas a socios estratégicos clave, lo que permitió una proyección de poder blando en un momento crítico. [India y Sudáfrica](#) también participaron en la diplomacia sanitaria mundial durante la pandemia. Además, Brasil y Sudáfrica se han convertido en líderes en el ámbito del VIH/SIDA y en centros de coordinación regional de las respuestas sanitarias. El año pasado, [Brasil](#) acogió la reunión del G20 (que incluyó un importante pilar sanitario), y este año [Sudáfrica](#) hará lo propio. La creciente influencia de los países del Golfo en la salud mundial también ha sido muy notable en los últimos años, incluso mediante la organización de elegantes eventos sobre salud mundial.

## Retos y contradicciones

Como donantes, los países BRICS+ se enfrentan a muchos de los mismos retos que se han identificado en el ámbito de la ayuda: por ejemplo, la tensión entre los proyectos impulsados por los donantes y las estrategias nacionales de los países receptores, o el riesgo de que la ayuda se utilice como una "zanahoria" y un "palo" geopolíticos. Pero en lo que los BRICS parecen diferir notablemente del G7 (al menos hasta hace poco....) es en su [falta de cohesión](#), con menos enfoques armonizados de los proyectos sanitarios mundiales y diferencias ideológicas más amplias que crean mayores fricciones al intentar coordinar complejas intervenciones sanitarias multilaterales.

## ¿Colaboración o competencia?

El panorama sanitario mundial se encuentra en una clara encrucijada: La AMS78 advirtió de un [descenso del 40% de la ayuda sanitaria exterior](#) en todo el mundo, debido principalmente a los recortes de las naciones occidentales. Esto plantea graves riesgos para muchos países que dependen de la ayuda. Sin embargo, como hemos visto, al menos algunos de los países BRICS están interviniendo, al igual que las fundaciones filantrópicas ([la fundación Gates se comprometió a 200.000 millones de](#) destinar dólares a la salud mundial en las próximas dos décadas). Y, por supuesto, los propios líderes africanos insisten en que han "entendido el mensaje".

En este contexto, en los próximos años, en lugar de ver a Occidente y a los BRICS+ como competidores, la verdadera oportunidad reside en la posibilidad de coordinar la financiación destinada a áreas clave identificadas por los PBMI. A medida que el mundo se asienta en este panorama multipolar, el reto no debería ser si los BRICS+ u Occidente "liderarán", sino si pueden

apoyar juntos el liderazgo sanitario en los PBMI, con el objetivo general de "asociaciones mutuamente beneficiosas".

Sobre el autor:

**Erik Elliott** (BHSc, MSc) es un profesional de la economía y la política sanitarias. Actualmente trabaja como investigador junior en la Universidad de Utrecht apoyando proyectos en el espacio europeo de evaluación de tecnologías sanitarias y asume diversos proyectos como freelance en el ámbito de la economía y la política sanitarias mundiales.

## Lo más destacado de la semana

### Actualizaciones del G7 (Canadá) y el G20 (Sudáfrica)

**La 4<sup>a</sup> reunión del Grupo de Trabajo sobre Salud del G20 se centra en la preparación ante una pandemia**

<https://www.gov.za/news/media-advisories/conferences-summits-seminars-and-workshops/minister-aaron-motsoaledi-delivers>

Véase también [Salud acoge la 4<sup>a</sup> reunión del Grupo de Trabajo sobre Salud del G20, del 10 al 13](#) de junio

"**Esta reunión crítica de una semana de duración de líderes sanitarios, expertos y responsables políticos de las mayores economías del mundo, se centrará en la preparación y respuesta para la prevención de pandemias, que es una de las cinco prioridades del Grupo de Trabajo de Salud del G20".**

"**El Departamento de Salud aprovechará la 4<sup>a</sup> reunión del Grupo de Trabajo sobre Salud (GTS) del G20 para abogar por estrategias concretas y viables que hagan operativa la equidad en materia de vacunas como pilar fundamental de la preparación mundial frente a pandemias, en el marco de los debates sobre cuestiones críticas relacionadas con la salud mundial..... La sesión plenaria se basará en las enseñanzas extraídas de la pandemia COVID-19, debatirá los obstáculos que persisten para acceder a las contramedidas -especialmente en los países de ingresos bajos y medios- y dará prioridad a la ampliación de la capacidad de fabricación local y regional, en regiones como África. Los delegados examinarán las oportunidades de transferencia de tecnología, financiación sostenible y armonización normativa para garantizar un acceso oportuno y equitativo a herramientas que salvan vidas durante las emergencias sanitarias. Se espera que la sesión genere compromisos que reflejen las prioridades del G20 de Sudáfrica en materia de solidaridad, igualdad y sostenibilidad, incluido el apoyo político y financiero a la fabricación distribuida, mecanismos de asignación justos y marcos de cooperación mundial que integren la equidad en todas las etapas de la preparación y respuesta ante una pandemia.** Los delegados también estudiarán la urgente necesidad de reforzar los sistemas de alerta temprana, proteger las infraestructuras sanitarias de primera línea frente a

condiciones meteorológicas extremas y garantizar el uso sostenible de antimicrobianos en los sectores de la salud humana, animal y medioambiental. Algunos de los resultados previstos de la reunión incluyen compromisos respaldados por el G20 para financiar y aplicar planes de acción conjuntos sobre la resistencia a los antimicrobianos (RAM), establecer normas mundiales para la preparación frente a los riesgos climáticos y sanitarios, y ampliar el apoyo técnico a las regiones vulnerables.....".

### **Discurso de bienvenida del Honorable Ministro de Sanidad de Sudáfrica, Dr. PA Motsoaledi: 4<sup>a</sup> Reunión del Grupo de Trabajo de Sanidad de la Presidencia sudafricana del G20**

<https://www.gov.za/news/speeches/minister-aaron-motsoaledi-fourth-health-working-group-meeting-south-african-g20>

Incluida esta cita: ".... Permítanme ser inequívoco: la finalización del Anexo PABS ya no es sólo una negociación técnica; es una prueba política. Es una prueba de nuestra voluntad colectiva de ir más allá de la retórica y ofrecer resultados tangibles."

### **Global Governance Project - G7: La Cumbre de Kanaskis (15-17 de junio)**

<https://edition.pagesuite.com/html5/reader/production/default.aspx?pubname=&pubid=7bf34fb7-b1da-4707-94b3-df89df4d7aa3>

El habitual manual previo a la cumbre de líderes del G7 (este año en Canadá). La sección 5 se refiere al desarrollo sostenible (incluida la salud mundial). Incluye, entre otras, una lectura de Tedros (sobre la actual emergencia de financiación de la sanidad mundial), otra de I Kickbush (sobre la necesidad de que el G7 aborde la transformación digital de la sanidad: "existen sólidos argumentos de salud pública para regular las plataformas", "allanar el camino para un pacto mundial sobre gobernanza de la sanidad digital") y otra de J Davies. (p. 88-95).

## **Preparativos del FfD4 en Sevilla, España**

Quedan pocas semanas para que comience esta importante conferencia.

- **FfD4 Documentation:** <https://financing.desa.un.org/ffd4/documentation> " repositorio exhaustivo de documentos oficiales, que proporciona información esencial para los Estados miembros y las partes interesadas. Incluye comunicaciones formales, cartas, material de referencia y registros de resultados anteriores".

Con, entre otras cosas, esta Cartilla de 4 páginas.

## **Devex Invierte: Lo que estamos viendo en la Financiación para el Desarrollo en Sevilla**

<https://www.devex.com/news/devex-invested-what-we-re-watching-at-financing-for-development-in-seville-110265>

"A la conferencia de este año **no le faltan puntos de presión. Esto es lo que está sobre la mesa:**

- **Deuda:** Con más de la mitad de los países de renta baja en dificultades, la reestructuración de la deuda dominará la agenda. - **Cooperación al desarrollo y ayuda oficial al desarrollo:** Con los recortes de donantes y los cambios de alianzas, podrían surgir nuevas coaliciones para la ayuda. - **Tensiones comerciales:** El proteccionismo y los aranceles podrían dar forma a nuevos debates sobre un comercio más justo para el desarrollo. - **Enfrentamiento fiscal:** Los países de renta baja y media están presionando para que se establezca un sistema fiscal mundial más justo, y para que una nueva Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cooperación Fiscal Internacional se encargue de supervisarlo. - **La financiación nacional es importante:** Se esperan llamamientos para que los países de renta baja y media amplíen su base de ingresos, quizás manteniendo en casa una mayor parte de la cadena de suministro de minerales críticos. - **Impulso de la financiación privada:** La financiación mixta y los bonos verdes seguirán siendo el centro de atención, pero los críticos advierten del peligro de depender demasiado del capital privado....."

**"Los resultados no serán jurídicamente vinculantes, pero su influencia repercutirá en las instituciones, los flujos de capital y las realidades cotidianas de los profesionales del desarrollo de todo el mundo".**

## **Devex - Exclusiva: EE.UU. intenta recortar los objetivos de desarrollo de la ONU**

<https://www.devex.com/news/exclusive-us-seeks-to-gut-un-development-goals-110276>

**"Los negociadores estadounidenses propusieron cientos de enmiendas destinadas a revertir compromisos previos para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU".**

"La administración Trump está llevando a cabo un amplio esfuerzo para recuperar una serie de compromisos previos de [las Naciones Unidas](#) para promover el desarrollo acordado a nivel internacional y los objetivos de lucha contra la pobreza, reducir la regulación corporativa global y reformar la arquitectura financiera internacional, según **las enmiendas internas de Estados Unidos en las negociaciones sobre la financiación del desarrollo. La presión estadounidense se está desarrollando en negociaciones a puerta cerrada previas a la Cuarta Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo (FfD4), que se celebrará en Sevilla (España) del 30 de junio al 3 de julio.** Los diplomáticos que participan en las conversaciones de Nueva York temen cada vez más no poder llegar a una declaración consensuada antes de la fecha límite del 16 de junio, lo que obligaría a los Estados a votar un documento final que, previsiblemente, Washington no tendrá en cuenta....".

**".... llega en un momento en que Estados Unidos cuestiona la virtud de la cooperación internacional y se opone incluso a la mera referencia a la frase "desarrollo sostenible" en una declaración política final, prefiriendo la expresión "desarrollo responsable". Estados Unidos se opone al concepto mismo de la conferencia, convocada para canalizar billones de dólares en financiación de programas de desarrollo destinados a eliminar la pobreza. Washington no quiere**

que el documento final reconozca el actual déficit de financiación de 4 billones de dólares anuales para alcanzar los ODS. "

"El mensaje general para la Casa Blanca es que los países ricos y poderosos, en particular Estados Unidos, no deben nada a las naciones del Sur global, desde luego no reparaciones por producir gases de efecto invernadero que alimentan el calentamiento global, ni la obligación de igualar el campo de juego económico con préstamos concesionales para que los países pequeños puedan competir. "Reiteramos que cada país es el principal responsable de su propio crecimiento económico y que nunca se insistirá lo suficiente en el papel de las políticas nacionales y las estrategias de desarrollo", propuso Estados Unidos en una enmienda. **Al mismo tiempo, otros gobiernos occidentales se oponen a las propuestas de condonación y alivio de la deuda contenidas en el documento, tratan de limitar los nuevos compromisos financieros y preparan el terreno para un enfrentamiento con los países del Sur**, que consideran que las naciones más ricas del mundo no están cumpliendo sus anteriores promesas de reparar agravios e injusticias históricos y ayudar a los más necesitados. **El Grupo de los 77, una coalición de más de 130 países de renta baja y media y China, ha citado la necesidad de "una referencia directa al déficit de financiación de los ODS de 4.300 millones de dólares.....".**

### Sindicato de proyectos: ¿un momento decisivo para la financiación mundial del desarrollo?

**Mahmoud Mohieldin** ( Enviado Especial de la ONU para la Financiación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y **Copresidente del Grupo de Expertos sobre Deuda**) , **Paolo Gentiloni, Trevor Manuel y Yan Wang; Project Syndicate**

Importante artículo de opinión. "La Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo, prevista para finales de junio en Sevilla, España, ofrece a los responsables políticos la oportunidad de revitalizar la agenda de la financiación del desarrollo. .... "

Extracto: ".... En este contexto, **el , António Guterres** Secretario General de la ONU, creó el **Grupo de Expertos sobre Deuda** para identificar **políticas** que mitiguen la actual crisis de deuda y desarrollo. El grupo ha propuesto tres conjuntos de medidas, centradas en la reforma del sistema multilateral, la cooperación entre países prestatarios y la política nacional en los países prestatarios, así como soluciones para la deuda y cambios sistémicos en áreas como el comercio, las finanzas y la gobernanza económica.....".

### FMI - Cuarta Conferencia sobre la Financiación para el Desarrollo - Contribución del FMI al programa internacional de financiación para el desarrollo

<https://www.imf.org/en/Publications/Policy-Papers/Issues/2025/06/05/The-4th-Financing-for-Development-Conference-Contributions-of-the-IMF-to-the-International-567479>

**Contribución del FMI.** "La serie de grandes perturbaciones económicas desde 2020 se ha sumado a los retos de desarrollo de larga data, siendo los países frágiles y de bajos ingresos los más afectados. El impacto económico negativo de la pandemia del COVID-19, los efectos indirectos de la guerra en Ucrania y el endurecimiento de las condiciones financieras internacionales después de 2022 se han sumado a los obstáculos estructurales preexistentes que pesan sobre el progreso económico y social de los países en desarrollo. Aunque algunos de estos factores han remitido desde 2023, la escalada de las tensiones comerciales a principios de 2025 y el consiguiente impacto sobre el crecimiento

mundial y las condiciones financieras internacionales, incluida la elevada incertidumbre y los importantes riesgos a la baja que pesan sobre las perspectivas, tienen de nuevo implicaciones negativas para la mayoría de los países en desarrollo. Además, cabe esperar que las catástrofes naturales, los retos climáticos y demográficos, las tensiones geopolíticas, la inestabilidad política y los conflictos agraven aún más los retos, aunque algunos avances, como la inteligencia artificial y la digitalización, puedan ser beneficiosos. Dicho esto, **aunque los países en desarrollo comparten muchas características, la creciente heterogeneidad de sus condiciones económicas y su exposición a los riesgos exige una diferenciación adecuada en las agendas políticas y de reforma de los países, así como en el apoyo de la comunidad internacional. Debe prestarse especial atención a la situación de los países más pobres y frágiles**".

Consulte el resumen.

Entre otros "**Las vulnerabilidades de la deuda merecen una atención específica, en particular para los países de renta baja (PRB). ...."**

"...Acelerar el progreso del desarrollo requiere un gran esfuerzo colectivo. **Alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) para 2030 parece cada vez más improbable. Requeriría una financiación que supera los supuestos creíbles y sobrepasa lo que los países podrían absorber sin crear desequilibrios macroeconómicos adicionales. Una senda más realista, aunque aún ambiciosa, seguiría implicando necesidades significativas. El personal estima que se necesitarían 3,5 billones de dólares en 2025-29 para avanzar significativamente en cinco áreas clave -educación (ODS 4), salud (ODS 3), infraestructura vial (ODS 9), acceso a la electricidad (ODS 7), y agua y saneamiento (ODS 6), incluidas las necesidades climáticas en estos sectores- incluso si las metas de los ODS en estas áreas no se alcanzaran completamente para 2030. Impulsar el desarrollo requerirá grandes esfuerzos nacionales, un apoyo internacional significativo y abordar de forma proactiva las vulnerabilidades de la deuda. Los tres elementos deben unirse".**

- **Tweet relacionado Kalypso Chalkidou:** "...Los directores observaron con pesar que el logro de los ODS para 2030 parece cada vez más improbable, ya que requeriría una financiación que supera los supuestos creíbles y sobrepasa lo que los países podrían absorber sin crear desequilibrios macroeconómicos adicionales..... "

## **Financiación en Común (FICS) - Liberar el potencial de los bancos públicos de desarrollo para la financiación del desarrollo sostenible**

<https://financeincommon.org/sites/default/files/2025-02/RAPPORT%20FiCS%20-%20Conferencia%20FfD%204%20-%20Digital%20Version.pdf>

La contribución **de Finanzas en Común**. "Mientras la comunidad mundial se prepara para la Cuarta Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo (FfD4), es necesario tomar medidas urgentes para aumentar la financiación del desarrollo sostenible. Cuando solo quedan cinco años para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), los avances han sido más lentos de lo necesario. Los Bancos Públicos de Desarrollo (BPD) son esenciales para impulsar la transformación necesaria para cambiar los flujos financieros hacia un crecimiento sostenible, bajo en carbono y resiliente. Este documento, elaborado por Finanzas en Sistema Común (FiCS), presenta recomendaciones clave dirigidas a liberar todo el potencial de los BPD para catalizar un sistema financiero mundial más eficiente, inclusivo y sostenible....."

Incluidos: ".... Un nuevo marco internacional con los AP en su núcleo conciliaría la financiación del desarrollo y la climática, la AOD y más allá, los donantes y los países receptores. Porque los AP tienen el mandato de financiar lo que nadie financia, así como de movilizar la financiación privada y ayudar a crear entornos de mercado y políticas propios....."

- Comentario relacionado Agnès Soucat: "Más que nunca la potencia de fuego de los Bancos Públicos de Desarrollo (BPD), que movilizan 2,5 billones de inversión pública al año. Si el 10% de estas inversiones se canalizara hacia la sanidad, esto representaría 250.000 millones al año, una movilización importante de financiación interna. !....."

## Devex - Opinión: En Sevilla podemos cambiar las reglas del juego de la financiación del desarrollo

Por Li Junhua; <https://www.devex.com/news/opinion-in-seville-we-can-deliver-a-game-changer-for-development-finance-110195>

"El borrador del documento final de la Cuarta Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo, o FpD4, que se celebrará en Sevilla a finales de este mes, es ambicioso, y esto es precisamente lo que se necesita".

PD: "Li Junhua es subsecretario general de Asuntos Económicos y Sociales del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de las Naciones Unidas y secretario general de la Cuarta Conferencia Internacional de la ONU sobre la Financiación para el Desarrollo, en Sevilla, España....".

## Politico - Ha llegado el momento de reconstruir el sistema económico mundial Político;

Opinión de Eurodad. "Se necesita voluntad política europea ante la Conferencia de la ONU sobre Financiación para el Desarrollo en Sevilla".

## Project Syndicate - ¿Puede tener éxito la Conferencia sobre Financiación para el Desarrollo?

J Ghosh; <https://www.project-syndicate.org/commentary/the-conference-on-financing-for-development-can-drive-progress-without-the-us-by-jayati-ghosh-2025-06>

Extractos:

"Está claro que el mundo puede avanzar en los retos comunes sin Estados Unidos. La falta de participación de EE.UU. en la FpD4 podría incluso resultar ventajosa, dado su historial de extraer compromisos que favorecen a sus propias empresas multinacionales, y luego negarse a firmar o hacer cumplir los acuerdos de todos modos. Las negociaciones para el Acuerdo Fiscal Global de la OCDE, finalizado en 2021, son un ejemplo de ello: ..... .... Pero el éxito requerirá que otros países llenen el vacío de liderazgo mundial y demuestren un compromiso creíble con la cooperación multilateral que es esencial para nuestra supervivencia. Afortunadamente, el primer borrador del documento final de la FpD4 reconoce este imperativo y avanza muchas propuestas políticas útiles

**y prácticas**, incluidas varias del informe final de la Comisión Internacional de Expertos en Financiación para el Desarrollo (de la que fui miembro).....".

"Un aspecto clave del documento es permitir una mayor movilización de los recursos nacionales. Un sistema fiscal internacional obsoleto y unos controles inadecuados de los flujos financieros ilícitos suponen una grave limitación para los presupuestos de los países de renta baja y media. Las reformas en estos ámbitos contribuirían en gran medida a reducir las desigualdades de renta y de patrimonio y a aumentar los ingresos fiscales, vitales para financiar la inversión en sanidad, educación, mitigación del cambio climático y adaptación.....". "En términos más generales, los participantes en la cumbre de Sevilla deben tratar de abordar la falta de una red mundial de seguridad financiera....."

"Es hora de adoptar un modelo nuevo totalmente de "inversión pública mundial", en el que todos los países contribuyan a la provisión de bienes públicos compartidos en función de sus medios. ...."

Ghosh concluye: "Estas propuestas no son radicales; ya se han aplicado medidas de este tipo en fases anteriores del capitalismo mundial, y es evidente que redundan en interés de todos los países. Sin embargo, en el panorama geopolítico actual, pueden parecer poco realistas. Por ello, las "coaliciones de voluntarios" deben tomar la iniciativa a la hora de fijar objetivos ambiciosos - y hacer lo necesario para alcanzarlos...."

### **El Tribunal Africano impugnará las políticas del FMI y el Banco Mundial**

<https://www.environewsigeria.com/african-tribunal-to-challenge-imf-world-bank-policies/>

"Más de 200 personas se reunirán del 18 al 19 de junio de 2025 en un Tribunal Internacional Africano de los Pueblos que desafiará las políticas del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial".

"El tribunal examinará cuatro áreas clave de preocupación en relación con las operaciones de las instituciones financieras internacionales en África. Los organizadores tienen previsto abordar los modelos de desarrollo dependientes de la deuda que priorizan el reembolso a los acreedores sobre el crecimiento centrado en las personas, declaró Fidélité Nshimiyimana, responsable de campañas y comunicación del Foro y Red Africanos sobre Deuda y Desarrollo. El acto también analizará las medidas de austeridad que, según los organizadores, socavan los servicios públicos y los sistemas de protección social en todo el continente. Los participantes examinarán lo que describen como diseños políticos no democráticos que silencian las voces africanas al tiempo que dan prioridad a las soluciones de mercado. El tribunal abordará los sistemas financieros mundiales que, según los organizadores, están arraigados en legados coloniales, la extracción sistémica y la desigualdad.....".

PD: "El Foro y Red Africanos sobre Deuda y Desarrollo, MEJN ORG, SEATINI Uganda y ESCR-Net son algunas de las principales organizaciones que apoyan el evento. El Asian Peoples' Movement on Debt and Development inició el concepto de tribunal.....".

## Preparativos para la reposición de fondos de GAVI

**Guardian - Los expertos advierten de que los recortes en la financiación de la vacunación mundial en el Reino Unido podrían provocar muertes infantiles evitables**

<https://www.theguardian.com/society/2025/jun/08/global-vaccination-funding-cuts-threaten-uk-soft-power-and-pandemic-resilience>

"Los científicos también dicen que cualquier reducción de la financiación del Ministerio de Asuntos Exteriores para la alianza de vacunas Gavi dañaría el poder blando del Reino Unido".

"Cualquier recorte de la financiación británica a un grupo mundial de vacunación dañaría el poder blando y podría hacer que Gran Bretaña fuera menos resistente a las enfermedades infecciosas, además de causar muertes evitables entre los niños, **han advertido destacados expertos en vacunas y ayuda**. Científicos como Sir Andrew Pollard, que dirigió el desarrollo de la vacuna Covid de Oxford-AstraZeneca, dijeron que un recorte importante de dinero para la Alianza Mundial para Vacunas e Inmunización (Gavi) también podría hacer que el Reino Unido fuera menos capaz de responder a una futura pandemia....."

"**La Oficina de Asuntos Exteriores, de la Commonwealth y de Desarrollo (FCDO) aún no ha fijado su futura financiación para Gavi**, una organización público-privada con sede en Ginebra que ha vacunado a más de mil millones de niños en países en vías de desarrollo. El Reino Unido ha sido uno de los principales financiadores de Gavi, aportando más de 2.000 millones de libras en los últimos cuatro años. Pero con el recorte del presupuesto de ayuda del 0,5% de la renta nacional bruta al 0,3% del Reino Unido y el cambio de orientación hacia la ayuda bilateral, se espera que se produzca una importante reducción en la revisión del gasto del miércoles.....".

- Relacionados: Bond - [El Comprehensive Spending Review, una conclusión decepcionante para la AOD británica tras meses de especulaciones](#)

Aún no hay detalles sobre la financiación de GAVI en el Reino Unido.

**GAVI (noticias) - Gavi y el Banco Asiático de Desarrollo firman una nueva asociación para impulsar la financiación sanitaria de la inmunización**

<https://www.gavi.org/news/media-room/gavi-and-asian-development-bank-sign-new-partnership-boost-health-financing>

"El Banco Asiático de Desarrollo (BAsD) y Gavi firman un nuevo acuerdo de cooperación para ayudar a los países a ampliar la cobertura de inmunización y reforzar los sistemas sanitarios. Este acuerdo llega en un momento crucial, ya que el BAsD está aumentando su capacidad de préstamo y Gavi se embarca en su estrategia quinquenal más ambiciosa hasta la fecha. Esta semana, **Gavi ha publicado un nuevo informe en el que expone sus planes para profundizar en la colaboración con los bancos de desarrollo con el fin de desbloquear capital para la inmunización.**"

## Lancet GH (Comentario) - Colaboración Europa-África: trabajar juntos para reforzar la investigación sanitaria, la aplicación y los sistemas equitativos

L Pandiya (EDTCP3), M Seychell (DG de la CE para asociaciones internacionales) et al ;  
[https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X\(25\)00201-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/langlo/article/PIIS2214-109X(25)00201-3/fulltext)

"En septiembre de 2024, representantes de las direcciones y agencias de la UE relacionadas con la salud, la investigación y la innovación, y la cooperación internacional y el desarrollo se reunieron para debatir sobre la colaboración Europa-África para mejorar los resultados sanitarios en África y lograr un mayor impacto en el apoyo a una vida sana y al bienestar en todas las edades ..... La UE se ha comprometido a trabajar con la Unión Africana (UA) y otros organismos regionales para hacer frente a estos retos y aprovechar las nuevas oportunidades. **La Estrategia Global de Salud de la UE proporciona un marco general de colaboración** y establece tres prioridades de alto nivel: mejorar la salud y el bienestar a lo largo de toda la vida; reforzar los sistemas sanitarios y la cobertura sanitaria universal; y hacer frente a las pandemias mediante el enfoque "Una sola salud". **Esta estrategia es un componente clave del Global Gateway**, que apoya las inversiones con socios internacionales y se centra especialmente en África. **La salud pública es también una de las cuatro prioridades de la Agenda de Innovación UA-UE**, que pretende acelerar la investigación y su traslación al bien público tanto en Europa como en África....".

"... En todas sus actividades sanitarias mundiales, la UE se compromete a establecer asociaciones igualitarias, en las que las partes interesadas africanas desempeñen funciones de liderazgo y configuren la agenda...".

"... Dada la escala de las actividades, es esencial que los programas de la UE estén alineados estratégicamente y que se aprovechen las complementariedades para maximizar el impacto de estos programas. **En los debates del taller se identificaron posibles formas de promover una mayor colaboración.** Estos enfoques incluyen el desarrollo de una agenda consolidada para áreas clave de la salud, como la resistencia antimicrobiana; la exploración de nuevas formas de minimizar el solapamiento, mejorar la eficiencia y maximizar las sinergias; la sensibilización sobre la amplitud de las actividades de la UE en salud mundial y la importancia de la investigación; y la exploración y el fortalecimiento de la cooperación actual en salud digital y los ecosistemas regionales de ensayos clínicos que adoptan las últimas orientaciones de la OMS y permiten la investigación en asociación público-privada..... .... **Las deliberaciones de este taller ya se están llevando adelante. Por ejemplo, se han publicado varios temas en el recién lanzado Programa de Trabajo 2025 de EDCTP3 sobre Salud Global, que promueve una mayor colaboración entre las iniciativas de la UE.....".**

## Más sobre Gobernanza y financiación de la sanidad mundial

### Devex - Edición especial: Alemania cubre el vacío dejado por USAID

<https://www.devex.com/news/special-edition-germany-steps-into-the-void-usaid-left-behind-110250>

"En esta edición especial del Newswire compartimos todo lo que aprendimos en la Conferencia sobre Sostenibilidad de Hamburgo".

**"Tendiendo puentes entre el Norte y el Sur:** Mientras Alemania intenta llenar el vacío de liderazgo internacional dejado por Estados Unidos, Klingbeil anunció planes para una nueva Comisión Norte-Sur que posicione a Berlín como abanderado de la cooperación multilateral en un mundo cada vez más fragmentado. .... La Comisión desarrollará "nuevas políticas Norte-Sur para un mundo multipolar", reconociendo que el dominio occidental está llegando a su fin y que Alemania pretende contribuir a dar forma a lo que vendrá después. La estrategia más amplia de Alemania incluye impulsar el Pacto del G20 con África, promover la cooperación fiscal internacional y respaldar la iniciativa de la Unión Europea "Global Gateway". "Ninguna crisis puede resolverse sin la cooperación de los países del Sur global y el Norte global ", declaró Klingbeil. El desmantelamiento de USAID ha dejado a Alemania como el mayor donante individual de ayuda oficial al desarrollo del mundo en términos absolutos. Pero el anuncio de Klingbeil también indica que Alemania está dispuesta a defender las instituciones y asociaciones multilaterales que Washington y Londres han abandonado cada vez más. La iniciativa representa una apuesta alemana calculada de que Berlín puede cubrir un vacío de liderazgo. La cuestión ahora es si los países de renta baja y media ven la Comisión como una auténtica asociación o como otra iniciativa más del Norte .....

PD: "... Prueba de la AECID: La Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) se ha transformado en un conector de alianzas más que en un ejecutor de proyectos tradicional, con un 50% de su financiación fluyendo ahora a través de canales del sector privado, según su director.

Antón Leis García dijo a Devex que la AECID se ve cada vez más como un "intermediario", vinculando países, organizaciones multilaterales, inversores privados y la sociedad civil, en lugar de operar de forma aislada. La agencia ha duplicado su presupuesto anual hasta alcanzar los 708 millones de euros en subvenciones y ha añadido casi 400 millones de euros en capacidad de préstamo anual. España está, por supuesto, a punto de convertirse en el centro de atención, ya que Sevilla acoge la Cuarta Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo, o FfD4. García espera que la cumbre muestre nuevas asociaciones que difuminen las divisiones convencionales entre donantes norte-sur.....".

PD: ".... Los países del Norte Global no fueron los únicos que se pronunciaron en la conferencia de Hamburgo. Maropene Ramokgopa, ministra sudafricana de Planificación, Seguimiento y Evaluación de la Presidencia, habló de la retirada de ayudas de la iniciativa mundial estadounidense contra el sida PEPFAR y de cómo ha afectado más a las zonas remotas, como Cabo Oriental, donde antes los fondos llegaban a comunidades con infraestructuras deficientes y acceso limitado a la atención sanitaria.....". "El Ministro de Finanzas sudafricano ha puesto en marcha medidas de emergencia mientras busca nuevos socios internacionales, pero Ramokgopa afirmó que la crisis pone de manifiesto los peligros de la dependencia de la ayuda. Pidió que se sustituyan las relaciones de "codependencia" por asociaciones de "beneficio mutuo", señalando que África pierde 90.000 millones de dólares al año en flujos financieros ilícitos, dinero que podría financiar programas sanitarios nacionales en lugar de depender de donantes cuyas prioridades pueden cambiar de la noche a la mañana.....".

### Project Syndicate - Reconstruir el consenso sobre la ayuda

Kevin Watkins; <https://www.project-syndicate.org/commentary/governments-must-rebuild-consensus-on-international-development-assistance-by-kevin-watkins-2025-06>

Diferenciar entre el corto y el medio plazo. "En diez años, el gobierno británico ha pasado de proclamar su compromiso con la erradicación de la pobreza mundial a recortar drásticamente la

ayuda exterior, y no es el único. Para restaurar un enfoque basado en principios del desarrollo internacional, los líderes políticos de todo Occidente deben sacar el máximo partido de la reducción de los presupuestos de ayuda y adoptar medidas a largo plazo para cultivar la solidaridad internacional."

Cita: "Las corrientes políticas que alimentan el ataque a la ayuda varían de un país a otro. En Estados Unidos, el antimultilateralismo nihilista ha sido una fuerza motriz. En Europa, las presiones fiscales han interactuado con narrativas populistas de derechas que vinculan la ayuda a la migración, la presión sobre los servicios públicos, el despilfarro y la corrupción.....".

- Ps: para los que hablen neerlandés, quizás quieran leer un [blog](#) relacionado sobre la situación belga, de mi parte: [Naar een 10-punten plan voor internationale samenwerking en solidariteit in tijden van polycrisis?](#) (que también se centra en la opinión pública nacional y en cómo superar el actual impulso -negativo-, a medio plazo)

**Stat - Las filantropías se apresuran a salvar la red de vigilancia del sarampión, al borde del colapso por los recortes de EE.UU.**

[Stat](#) ;

"..... La Red Mundial de Laboratorios contra el Sarampión y la Rubéola (GMRLN, por sus siglas en inglés, pronunciadas "Gremlin") es una iniciativa relativamente poco costosa en el gran esquema de los esfuerzos sanitarios mundiales, con unos 9 millones de dólares al año. Sin embargo, la red realiza una labor fundamental en la detección del sarampión, la generación de secuencias genéticas de las cepas circulantes y la información efectiva al mundo sobre lo que está ocurriendo con este virus resurgente. Está formada por más de 7.600 laboratorios de todo el mundo que también llevan a cabo la vigilancia de la rubéola. Sin la GMRLN, es más probable que los virus se propaguen sin ser detectados ni controlados. ...." "..... Anil Soni, Director General de la Fundación de la OMS,..... que lidera el esfuerzo para recaudar 3,6 millones de dólares, que serán igualados hasta un máximo de 2 millones por la Fundación Elma de Vacunas e Inmunización....."

PD: "La GMRLN se creó formalmente en 2001 y ha sido financiada en su totalidad por los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades, a pesar de que está dirigida por la Organización Mundial de la Salud. La transferencia de fondos ha cesado, dejando a la red al borde del colapso.....

PS: "...Elma Philanthropies es una organización de financiación privada que sirve de paraguas a ocho fundaciones. Trabaja principalmente en África, donde sus esfuerzos se centran en mejorar la vida de los niños y sus familias. Calder dijo que ayudar a preservar GMRLN encaja con esa misión. .... "Así que esperamos que la gente vea esto como una oportunidad para dar un paso adelante, mantener esta red de vigilancia de enfermedades realmente crítica para ayudar a responder y prevenir los brotes de sarampión y otros brotes", dijo en una entrevista. "Y el objetivo con el tiempo es tener una especie de GMRLN 2.0 en la que la OMS pueda convertir esto en una red de vigilancia de enfermedades aún más potente e impactante que vigile muchas, muchas más enfermedades preventibles mediante vacunación".

"Kate O'Brien, directora del departamento de inmunización, vacunación y productos biológicos de la OMS, afirmó que la GMRLN es la mayor red de laboratorios del mundo. Incorporar la vigilancia de otras enfermedades infecciosas tiene sentido. "Se trata realmente de intentar aprovecharla más", dijo.....".

## **Devex: Fiambres**

<https://www.devex.com/news/devex-dish-after-the-trumpquake-the-future-of-us-food-aid-takes-shape-110271>

".... Una **batalla interna en el seno de UNICEF** muestra lo difíciles que pueden ser los recortes y las fusiones. **El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia**, que apoya la nutrición de niños y mujeres, se enfrenta a una fuerte oposición interna a su "Future Focus Initiative", un plan de reestructuración destinado a abordar los retos financieros en medio de una disminución de la financiación de los donantes. Y la situación está llegando a un punto crítico cuando la junta ejecutiva de UNICEF se reúne esta semana en Nueva York para examinar los progresos de la agencia en 2024 y establecer su estrategia para los próximos años..... .... El plan implica un recorte del 25% en el presupuesto básico de UNICEF, y reagruparía la programación de sus siete oficinas regionales en cuatro denominados Centros de Excelencia -ubicados en Ammán, Jordania; Bangkok, Tailandia; Nairobi, Kenia; y Ciudad de Panamá, Panamá- para en diciembre de 2026, informa mi colega Colum Lynch. Además, UNICEF planea reducir progresivamente su trabajo en los países europeos de mayores ingresos.....".

"**Pero los miembros del personal dicen que los recortes afectan desproporcionadamente a las operaciones sobre el terreno, dejando relativamente intacta la sede de Nueva York**, y que la reducción de la participación en Europa podría perjudicar los esfuerzos de recaudación de fondos. ...."

## **Misión de EE.UU. ante la ONU - Discurso en la sesión inaugural del período anual de sesiones de la Junta Ejecutiva de UNICEF**

<https://usun.usmission.gov/remarks-at-the-opening-segment-of-the-annual-session-of-the-unicef-executive-board/>

Leer y temblar: " ..... Los Estados Unidos reconocen el importante papel que desempeña UNICEF a la hora de hacer frente a los retos humanitarios mundiales y sus continuos esfuerzos por promover la salud y el bienestar de los niños vulnerables de todo el mundo. Esta reunión de la Junta llega en un momento crucial para las Naciones Unidas y el Sistema de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Con los debates sobre la reforma de UN80 en curso y el proyecto de plan estratégico de UNICEF en proceso de revisión, animamos a UNICEF a centrarse en la prestación eficaz de servicios allí donde más importa: para cada niño. Pedimos a UNICEF que siga reforzando sus sistemas de gobernanza y de gestión de riesgos y que mejore su capacidad de evaluación. También instamos a una mayor innovación en la financiación, incluida la ampliación de las asociaciones con el sector privado y la exploración de modelos de financiación alternativos para mejorar la sostenibilidad de los programas. **Animamos a UNICEF a centrarse en su mandato básico. Nos oponemos firmemente al actual borrador del plan estratégico debido a las referencias a conceptos como diversidad, equidad e inclusión, ideología de género y aborto.** Estados Unidos comprende el papel vital que desempeña la familia en la vida y el desarrollo de un niño. **El presidente Trump cree que los padres, tanto las madres como los padres, saben cómo criar mejor a sus hijos y crear una sociedad próspera.** Creemos firmemente que la ideología de género perjudicial, incluida la educación sexual integral, es perjudicial para el bienestar y el desarrollo de los niños, especialmente usurpando la autoridad parental básica. Creemos que la patria potestad es el componente clave de la educación para la salud..."

## **Devex - Opinión: La falta de mujeres en la dirección de la sanidad mundial tiene cura**

F Bustreo & H Clark; <https://www.devex.com/news/opinion-the-lack-of-women-in-global-health-leadership-has-a-cure-110218>

" ¿La cura? Reformas estructurales para la igualdad de género en la sanidad mundial que aborden la cultura organizativa, procesos de contratación justos y un verdadero compromiso con la igualdad de género. "

".... En la tercera edición del informe de GWL Voices sobre "[\*\*Mujeres en el Multilateralismo 2025\*\*](#)", analizamos 54 organizaciones del sistema multilateral, destacando que desde 1945, 19 organizaciones nunca han sido dirigidas por una mujer, y 17 han elegido a una mujer para el puesto más alto sólo una vez. ...."

"También hemos llevado el análisis un paso más allá con el "[\*\*Spotlight on Women in Global Health Leadership\*\*](#)". En el informe que acabamos de presentar junto a la 78<sup>a</sup> AMS, analizamos cuatro organizaciones sanitarias mundiales: la [\*\*Organización Mundial de la Salud\*\*](#); el [\*\*Banco Mundial\*\*](#); [\*\*Gavi the Vaccine Alliance\*\*](#); y el [\*\*Fondo Mundial de Lucha contra el Sida, la Tuberculosis y la Malaria.....\*\*](#)".

Lea lo que sugieren como camino a seguir.

## **CGD - Profundo, amplio y rápido: Tres razones por las que los recortes a la ayuda a la cadena de suministro de EE.UU. son tan perjudiciales**

K Klempner, P Baker et al; <https://www.cgdev.org/blog/deep-wide-and-fast-three-reasons-why-cuts-us-supply-chain-aid-are-so-harmful>

"..... una nueva [\*\*nota del CGD\*\*](#) publicada hoy revisa rápidamente la escala y el alcance del apoyo estadounidense a la cadena de suministro, y las implicaciones de los recortes para el acceso a productos básicos que salvan vidas. Constatamos que los recortes son profundos, de amplio alcance y rápidos, lo que, combinado con la excesiva dependencia del personal con sede en Washington, los hace especialmente difíciles de afrontar por los países de renta baja y media (PRMB)."

"Si bien la solución a largo plazo es un cambio fundamental hacia cadenas de suministro más sostenibles y dirigidas por los países, proponemos tres medidas inmediatas que los donantes pueden adoptar para mitigar los riesgos: proporcionar urgentemente asistencia técnica para apoyar la financiación sanitaria y la planificación de la transición de la cadena de suministro; implicar proactivamente al sector privado para que gestione las oportunidades de colmar las lagunas; y cotejar rápidamente los conocimientos existentes para evitar la pérdida de perspectivas pertinentes a escala mundial tras décadas de programación de USAID.....".

PD: "....para nueve países, la ayuda estadounidense a la cadena de suministro equivalía a más del 10% de su gasto sanitario público nacional.....".

- Nota del CGD relacionada [\*\*- USAID's Role in Global Health Supply Chain Programs and Implications of Aid Cuts: Una\*\*](#) revisión rápida

## CGD (blog) - Las consecuencias de los recortes de ayuda

S Huckstep et al; <https://www.cgdev.org/blog/charting-fallout-aid-cuts>

".... En este blog, utilizamos proyecciones de flujos de AOD bilateral -ayuda proporcionada directamente a los países en lugar de a través de organizaciones multilaterales como el Banco Mundial- para visualizar cómo los donantes están cambiando su enfoque y qué países de renta baja y media-baja (PRMB) se verán más afectados. Estos recortes tendrán importantes repercusiones negativas. En su preparación y tras ellos, debe desarrollarse un enfoque más coordinado de la ayuda exterior. Una mayor colaboración y una mayor atención a la ventaja comparativa entre los donantes serán cruciales para no abandonar áreas clave de necesidad...." Basado en proyecciones de recortes agregados de ayuda de la iniciativa Donor Tracker - derivadas de declaraciones gubernamentales y previsiones económicas.

Comprueba los resultados.

## Justicia fiscal global

### Red de Justicia Fiscal - El éxodo millonario no se produjo, según un estudio

<https://taxjustice.net/press/millionaire-exodus-did-not-occur-study-reveals/>

"Un éxodo millonario ampliamente difundido por los medios de comunicación de todo el mundo en 2024, y atribuido a la decisión del gobierno laborista del Reino Unido de debilitar las reformas fiscales, no se produjo, según revela la Red de Justicia Fiscal. La información difundida por los medios de comunicación -más de 10.900 noticias en prensa, radio y televisión y noticias en línea en 2024- se basó principalmente en un informe publicado por Henley & Partners, una empresa que vende pasaportes dorados a los más ricos y asesora a los gobiernos sobre la creación de este tipo de sistemas. Recientemente, el Tribunal de Justicia de las Comunidades Europeas declaró ilegal uno de estos planes, el de Malta".

"La revisión de Tax Justice Network -publicada conjuntamente con Patriotic Millionaires UK y Tax Justice UK- del informe Henley concluye que el número de millonarios que, según Henley & Partners, abandonarían los países en "éxodo" en 2024 representaba cerca del 0% de la población millonaria de esos países. Por ejemplo, los 9500 millonarios que, según la información generalizada, abandonarían el Reino Unido en 2024 representaban el 0,3% de los 3,06 millones de millonarios del Reino Unido....."

- Cita de Alex Cobham, director ejecutivo de la Tax Justice Network: "...La mayoría de la gente quiere impuestos para los superricos, la mayoría de los millonarios dice que nos pongan impuestos, y prácticamente todos los estudios creíbles dicen que hay que hacerlo. Pero lo que los medios de comunicación informaron, y el gobierno escuchó, fue un "éxodo" millonario ficticio basado en datos cuestionables publicados por una empresa que ayuda a los superricos a comprar su salida de las normas que se aplican a todos los demás. Los impuestos son nuestra herramienta más poderosa para crear sociedades más igualitarias, pero este tipo de historias de miedo se utilizan para menospreciar a la gente y bloquear el cambio positivo".

## Trump 2.0

Una semana especialmente desagradable en Estados Unidos, aunque aquí nos centramos más en las noticias y consecuencias de Trump 2.0 relacionadas con la salud mundial.

### Guardian - La administración Trump recortará todas las funciones de USAID en el extranjero y despedirá a miles de empleados

[https://www.theguardian.com/us-news/2025/jun/10/trump-fires-usaid-overseas-employees?CMP=share\\_btn\\_url](https://www.theguardian.com/us-news/2025/jun/10/trump-fires-usaid-overseas-employees?CMP=share_btn_url)

"El Departamento de Estado tomará el control de los programas de ayuda exterior de EE.UU. en reestructuración masiva antes del 30 de septiembre".

... La administración Trump eliminará todos los puestos en el extranjero de la USAID (Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional) en todo el mundo antes del 30 de septiembre, en una drástica reestructuración de las operaciones de ayuda exterior estadounidenses restantes. En un cable del martes del departamento de Estado obtenido por The Guardian, el secretario de Estado Marco Rubio ordenó la supresión de toda la plantilla internacional de la agencia, transfiriendo el control de los programas de ayuda exterior directamente al departamento de Estado..."

- Enlace relacionado: [CGD - Se ha cerrado la contratación de USAID. There's Still Little Evidence State is Taking Up the Slack.](#) (por C Kenny)

Devex - La Cámara de Representantes aprueba la devolución por Trump de 8.300 millones de dólares de la ayuda exterior de EE.UU.

<https://www.devex.com/news/house-approves-trump-s-8-3-billion-clawback-of-us-foreign-aid-110294>

"El paquete aún debe ser aprobado por el Senado. Pero si se aprueba, Estados Unidos rescindiría 900 millones de dólares sólo en gasto sanitario mundial, al tiempo que recortaría miles de millones de dólares para ayuda en caso de catástrofe, ayuda al desarrollo, agencias de Naciones Unidas y más.....".

PD: "Se espera que Trump envíe otra serie de solicitudes de rescisión al Congreso, por un total de 21.600 millones de dólares. Esos recortes, junto con el presupuesto propuesto por el presidente, harían caer la financiación de asuntos exteriores a sus niveles más bajos en 80 años, según un análisis de la Coalición de Liderazgo Global de Estados Unidos, con lo que el país volvería a sus niveles de financiación anteriores al final de la Segunda Guerra Mundial....".

Devex - La Alianza Alto a la Tuberculosis conserva fondos de EE.UU. pero debe revisar su alcance y recortar personal

<https://www.devex.com/news/stop-tb-partnership-retains-us-funds-but-must-revise-scope-cut-staff-110246>

**"Casos como este ilustran los impactos de gran alcance de la remodelación de la ayuda exterior de la administración Trump, incluso cuando persiste la financiación."**

**"La Alianza Alto a la Tuberculosis, albergada por la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS, por sus siglas en inglés), ha podido conservar finalmente toda su financiación estadounidense, después de que la administración Trump detuviera los programas, los cancelara y los revocara. Pero aun así, el alcance del trabajo que realizan con esa financiación estadounidense debe ser revisado, lo que significa que la organización debe despedir a parte de su personal y separarse de algunos socios de implementación....."**

**"El presupuesto solicitado por para el año fiscal 2026** la administración Trump recortó por completo muchos programas de salud global -como la planificación familiar y las enfermedades tropicales desatendidas- porque la administración considera que "no hacen que los estadounidenses estén más seguros". Pero ha decidido que la lucha contra la tuberculosis sí mantiene a los estadounidenses más seguros, y la solicitud presupuestaria mantiene alrededor del 44% de los niveles anteriores de financiación de la tuberculosis: **178 millones de dólares**. En los ejercicios fiscales de 2023 a 2025, Estados Unidos destinó **406 millones de dólares** anuales a la tuberculosis, según **KFF**, un grupo de reflexión sobre política sanitaria....".

**".... Uno de los benefactores de esa financiación estadounidense restante es la asociación Stop TB, con sede en Ginebra. Devex habló con la Dra. Lucica Ditiu, directora ejecutiva de la organización, sobre la "turbulenta" experiencia de Stop TB con la financiación estadounidense en los últimos meses y lo que sucederá con la asociación en el futuro. Según la Dra. Ditiu, el año pasado la financiación estadounidense de la Alianza Stop TB rondó los 60 millones de dólares y se mantendrá en ese nivel este año, lo que incluye la adquisición y el suministro de medicamentos y medios de diagnóstico, así como subvenciones a organizaciones locales para servicios que salvan vidas.....".**

#### **HPW - "Disentimos": El personal de los NIH arremete contra la investigación "politizada**

<https://healthpolicy-watch.news/we-dissent-nih-staff-hit-out-against-politicised-research/>

**"Más de 300 empleados de los Institutos Nacionales de Salud (NIH) de Estados Unidos han instado al director de los NIH, el doctor Jay Bhattacharya, a "restablecer las subvenciones retrasadas o canceladas por motivos políticos para que pueda continuar la ciencia que salva vidas". También le han pedido que reincorpore al personal, permita la colaboración global y que la investigación se publique en revistas revisadas por pares....." "Disentimos de las políticas de la Administración [Trump] que socavan la misión de los NIH, malgastan los recursos públicos y dañan la salud de los estadounidenses y de las personas de todo el mundo", declaró el personal en una carta enviada a Bhattacharya y al secretario de Salud, Robert F Kennedy Jr, el lunes por la mañana....."**

**"En la carta, que denominan "Declaración de Bethesda" por la ubicación de la sede de los NIH, el personal afirma estar "obligado a alzar la voz cuando nuestros dirigentes dan prioridad al impulso político sobre la seguridad humana y la fiel administración de los recursos públicos". ...."**

**PD: "La Declaración de Bethesda se inspira deliberadamente en la Declaración de Great Barrington, publicada por Bhattacharya y otros durante COVID-19, en la que se argumenta en contra de cualquier medida para prevenir COVID-19 que no sea la "protección focalizada" de los más**

vulnerables, al tiempo que se permite la infección generalizada por SARS-CoV-2 para permitir la "inmunidad de rebaño"....."

## Stat - El Secretario de Sanidad RFK Jr. despide abruptamente al grupo asesor sobre vacunas de los CDC

[Stat](#) ;

"Kennedy dijo que la medida es necesaria para 'restablecer la confianza pública', pero **los expertos expresaron su conmoción**".

- Relacionados: HPW - [La eliminación del Comité Asesor de Vacunas de EE.UU. es "peligrosa y sin precedentes"](#) (con la opinión de **Tom Frieden**)
- Y vía HPW: [Los críticos de COVID dominan el nuevo Asesor sobre Vacunas de EE.UU. Comité](#)

## Science Insider - Los NIH ponen fin a una red destinada a detener las pandemias antes de que empiecen

<https://www.science.org/content/article/nih-terminates-network-aimed-stopping-pandemics-they-start>

"La administración del presidente Donald Trump está cerrando una red de centros financiados por los Institutos Nacionales de Salud (NIH) que tiene como objetivo prevenir futuras pandemias. La investigación es "insegura", ha concluido el NIH. ..... Los 10 [Centros de Investigación en Enfermedades Infecciosas Emergentes \(CREID\)](#) se pusieron en marcha hace 5 años con una financiación prevista de 82 millones de dólares para recoger y caracterizar virus transmitidos por mosquitos y otros patógenos que podrían saltar de los animales a las personas. Los NIH tenían previsto renovar la red este año. Pero una orden de paralización de las actividades de uno de los centros, de 6 de junio, afirma que la investigación de la red "se ha considerado insegura para los estadounidenses y no un buen uso de la financiación de los contribuyentes.....".

"... La investigación de la red, llevada a cabo en África, Asia y América Latina, así como en Estados Unidos, consistía en recoger virus de la naturaleza, matarlos y luego estudiar sus genomas, según la viróloga de la Universidad de Saskatchewan Angela Rasmussen, que [protestó su blog por el cierre de la red](#)ayer en . Los centros también tomaban muestras de sangre de personas en contacto con animales para ver si habían desarrollado anticuerpos contra los virus salvajes. .... .... En algunos estudios se trabajaba con virus vivos en laboratorios de alta contención, principalmente para desarrollar fármacos y vacunas. Pero los científicos de la red no modificaron los virus de forma que fueran más peligrosos para las personas, escribe Rasmussen. Trump y el director de los NIH, Jayanta "Jay" Bhattacharya, [planean tomar medidas energéticas contra estos estudios de "ganancia de función"](#) ....."

## Politico (con información actualizada sobre PEPFAR en el Congreso de EE.UU.)

<https://www.politico.com/newsletters/future-pulse/2025/06/10/congress-trump-health-research-budget-00395913>

"Los legisladores del Partido Republicano se oponen a los recortes propuestos por el presidente Donald Trump al Plan de Emergencia del Presidente para el Alivio del Sida .... Es una de las primeras señales de que los republicanos que controlan el Congreso no están contentos con todo lo que hizo el Departamento de Eficiencia Gubernamental de Trump y no es probable que aprueben la propuesta de presupuesto fiscal 2026 de Trump....."

"Estado de la cuestión: El desacuerdo sobre el PEPFAR proviene de la solicitud de Trump de que el Congreso rescinda 400 millones de dólares en dinero que ya ha pedido a la administración que gaste en programas de salud global. Eso incluye algunos fondos para el programa de ayuda contra el VIH y el SIDA. .... Con el fin de apuntalar el apoyo al paquete de rescisión, funcionarios de la Casa Blanca han transmitido a los líderes republicanos que no sólo mantendrán los tratamientos que salvan vidas bajo el PEPFAR, sino que también -en respuesta a las preocupaciones de más de una docena de republicanos de la Cámara- preservarán algunos programas de prevención también, según tres personas a las que se les concedió el anonimato para discutir las garantías privadas....."

### KFF - La revisión de la ayuda exterior de la Administración Trump: Situación del PEPFAR

<https://www.kff.org/global-health-policy/fact-sheet/the-trump-administrations-foreign-aid-review-status-of-pepfar/>

(a 10 de junio). Incluye "Qué ver".

- Y vía Stat: [El HHS anula cientos de en los CDC](#) despidos

".... Y más sobre el latigazo cervical: La administración Trump ha dado marcha atrás en los despidos de más de 450 empleados de los CDC, incluidos los que trabajan en divisiones que se ocupan de la seguridad de los cruceros, la prevención de infecciones de transmisión sexual y la salud global. ...."

### Devex - El candidato de Trump para el DFC destaca el "doble mandato" de la financiación del desarrollo en EE.UU.

<https://www.devex.com/news/trump-s-dfc-nominee-stresses-dual-mandate-of-us-development-finance-110268>

"Benjamin Black, el nominado de Trump para dirigir el DFC de Estados Unidos, testificó el martes en el Comité de Relaciones Exteriores del Senado sobre cómo podría ser la agencia si es confirmado. .... Black -director gerente de la firma de inversiones Fortinbras Enterprises e hijo de 40 años del multimillonario inversor Leon Black- promocionó el "doble mandato" del DFC de impulsar el desarrollo económico y las prioridades estratégicas de política exterior, y dijo a los legisladores que no cree que ambos estén en conflicto....."

### FT - Cómo afectará el presupuesto de Trump a las organizaciones benéficas estadounidenses

[FT](#):

**"Las fundaciones podrían reducir las distribuciones hasta una quinta parte en respuesta a la subida de impuestos del plan de gasto sobre los beneficios de las dotaciones".**

**".... Ocho fundaciones privadas declararon al Financial Times que podrían reducir sus distribuciones anuales hasta en una quinta parte, ya que el presupuesto impone un nuevo tipo impositivo de hasta el 10%, desde el 1,39%, sobre los ingresos netos de las inversiones. La subida de impuestos forma parte de la "gran y hermosa ley" aprobada por el Congreso el mes pasado y que se está debatiendo en el Senado. Las fundaciones apoyan diversas causas, desde la mitigación de la pobreza hasta la lucha contra el antisemitismo. .... . Esto amenaza con lastrar el sector filantrópico estadounidense, a pesar de que desempeña un papel cada vez más vital a la hora de llenar el vacío dejado por la retirada del Estado.....".**

**PD:** **".... Durante décadas, el Gobierno estadounidense ha mantenido bajos los impuestos a las fundaciones privadas para apoyar sus misiones.** La primera administración Trump siguió este enfoque al simplificar el impuesto especial sobre los ingresos de inversión de las fundaciones al 1,39% en 2020, reemplazando la anterior estructura de dos niveles del 1% o el 2% en función del gasto anterior. **La última ley fiscal, sin embargo, amenaza el modelo de negocio que el sector tiene desde hace tiempo. Según la nueva ley, el gobierno federal gravará con un impuesto especial del 10% a las fundaciones privadas con más de 5.000 millones de dólares en activos, del 5% a las que tengan entre 250 y 5.000 millones de dólares y del 2,78% a las que tengan entre 50 y 250 millones de dólares.** Los registros públicos muestran más de 2.500 fundaciones privadas con más de 860.000 millones de dólares en activos totales que podrían estar sujetas a un impuesto más alto. **El Comité Conjunto de Fiscalidad del Congreso esperaba que generara 15.900 millones de dólares en la próxima década. ...."**

## **CGD (blog) - ¿Un millón de vidas en peligro?**

Por Charles Kenny y Justin Sandefur; <https://www.cgdev.org/blog/million-lives-risk>

**"La Casa Blanca ha presentado más detalles de su solicitud de presupuesto 2026 para el año fiscal . Incluye una propuesta de recorte de dos tercios de la financiación humanitaria y sanitaria mundial. Tal reducción es imposible de conciliar con las garantías de la administración de que está preservando la asistencia vital. Una estimación aproximada sugiere que el presupuesto propuesto pone en riesgo un millón de vidas".**

**"El presupuesto propuesto por la administración sugiere recortes significativos en toda la gama de actividades de salud global,** desde aproximadamente la reducción a la mitad del apoyo a la lucha contra el VIH, la tuberculosis y la malaria, hasta la aparente eliminación del apoyo a la salud materna, la nutrición y la planificación familiar. **El presupuesto de ayuda humanitaria mundial se reduciría de 8.800 a 2.500 millones de dólares** (junto con un fondo fiduciario discrecional de 1.500 millones de dólares para ayuda a los refugiados y la migración). Utilizando nuestras **estimaciones de costes por vida salvada para la ayuda humanitaria y sanitaria mundial de Estados Unidos**, basadas en las pruebas empíricas disponibles, podemos calcular el número potencial de vidas en peligro a causa de estos recortes. **El cálculo sugiere que los recortes podrían provocar 675.000 muertes adicionales por VIH, y un total de 285.000 muertes por malaria y tuberculosis.** La estimación total es de poco menos de un millón de muertes.

## **Devex - El FNUAP y las consecuencias humanas de los recortes de la ayuda estadounidense: Un déficit de 335 millones de dólares**

<https://www.devex.com/news/unfpa-and-the-human-fallout-of-us-aid-cuts-a-335-million-gap-110205>

"El gobierno de Estados Unidos puso fin a 44 de sus subvenciones al UNFPA, que presta servicios de salud sexual y reproductiva a personas que viven en los entornos con menos recursos de todo el mundo". .... Y el futuro podría ser aún más sombrío. La solicitud de presupuesto de Trump para el año fiscal 2026 elimina por completo la financiación de la planificación familiar, diciendo que estos programas "no hacen que los estadounidenses estén más seguros." La Casa Blanca también está pidiendo al Congreso de Estados Unidos que recupere los fondos previamente aprobados por el Congreso para los años fiscales 2024 y 2025. Esto incluye eliminar la financiación del UNFPA".

PD: "En 2024, EE.UU. aportó 255,9 millones de dólares en cofinanciación y 30,5 millones de dólares en financiación básica, lo que supone más del 17% del presupuesto global del UNFPA, y alrededor del 42% de todo el presupuesto humanitario del UNFPA". .... De este modo, los recortes de Estados Unidos al UNFPA han afectado en gran medida a los programas humanitarios y de salvamento de vidas. Esto incluye programas en Afganistán, Bangladesh, Camerún, República Centroafricana, Chad, Colombia, República Democrática del Congo, República Dominicana, Ecuador, Egipto, Etiopía, Irak, Mali, Pakistán, Palestina, Yemen, Somalia, Sudán del Sur, Sudán, Ucrania y Venezuela....".

## **Telegraph - Los recortes de ayuda de EE.UU. amenazan el estatus de Sudáfrica como centro neurálgico de la investigación sobre el VIH y la tuberculosis**

<https://www.telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/us-aid-cuts-threaten-hiv-tuberculosis-tb-research-south-africa/>

"Decenas de ensayos experimentales peligran por los fuertes recortes del gasto, según un nuevo análisis".

"Sudáfrica corre el riesgo de perder su estatus de potencia en la investigación del VIH y la tuberculosis, ya que los radicales recortes de financiación estadounidenses ponen en peligro decenas de ensayos experimentales. Al menos 27 ensayos sobre el VIH y otros 20 sobre la tuberculosis en el país han sido puestos en peligro por los profundos recortes de Donald Trump a la ayuda exterior y al gasto sanitario mundial, según muestra un nuevo análisis. .... .... El análisis conjunto realizado por Treatment Action Group (TAG) y Médicos Sin Fronteras (MSF) sobre la investigación financiada por los NIH descubrió que 39 centros de investigación clínica de tuberculosis y VIH están amenazados, lo que pone en riesgo al menos 27 ensayos de VIH y 20 de tuberculosis...."

"El efecto de los recortes podría ser aún más amplio, ya que la investigación también se financia a través de otros canales estadounidenses, incluido el Plan de Emergencia del Presidente de Estados Unidos para el Alivio del Sida (Pepfar), que ha sido recortado drásticamente por la administración de Donald Trump...."

## **NYT - La recopilación de datos sobre enfermedades por parte de Palantir en el C.D.C. suscita preocupación por la privacidad**

<https://www.nytimes.com/2025/06/06/health/cdc-data-privacy-palantir.html>

"Funcionarios estadounidenses y estatales afirman que la consolidación del vasto caudal de información de la agencia de salud pública podría exponer a los pacientes y retrasar el análisis de las tendencias a largo plazo".

## **PPPR**

### **Academia Nacional de Medicina - El imperativo de un marco mundial de evaluación del riesgo de pandemia**

V Dzau et al; <https://nam.edu/perspectives/the-imperative-of-a-global-pandemic-risk-assessment-framework/>

"..... La ausencia de un enfoque sistemático para supervisar y evaluar el riesgo de pandemia deja a los responsables políticos desprevenidos y a las poblaciones vulnerables. **Aunque esfuerzos internacionales como la Agenda Global de Seguridad Sanitaria y la Evaluación Externa Conjunta pretenden reforzar la preparación, deben ir acompañados de evaluaciones continuas y exhaustivas del riesgo:** después de todo, es imposible evaluar la preparación si no entendemos para qué nos estamos preparando. **Para mejorar la preparación ante una pandemia, debemos pasar de un modelo de respuesta reactiva a una preparación basada en el riesgo y anclada en una evaluación continua.** El establecimiento de un marco estructurado e interdisciplinario de evaluación del riesgo de pandemia permitirá a las partes interesadas de todo el mundo anticipar, mitigar y gestionar futuras pandemias de forma más eficaz (Oppenheim et al., 2021)....."

"Para abordar esta carencia crítica, la Fundación de las Naciones Unidas (Fundación de la ONU), en colaboración con la Academia Nacional de Medicina de los Estados Unidos (NAM), la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz) y el Consejo Mundial de Vigilancia de Pandemias (GPMB) -con el apoyo de Pax Sapiens y la Fundación Skoll- organizó un taller en Río de Janeiro, Brasil, los días 28 y 29 de octubre de 2024. Esta reunión, titulada Evaluación del riesgo de pandemia y su intersección con el cambio climático: Necesidades, oportunidades y consideraciones de diseño, tenía como objetivo impulsar un programa mundial de evaluación de riesgos de pandemias y enfermedades infecciosas. ...."

### **Telegraph - La gripe aviar H5N1 puede transmitirse por vía aérea**

<https://www.telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/h5n1-bird-flu-capable-of-airborne-transmission/>

"Los nuevos hallazgos hacen temer que el virus pueda desencadenar una futura pandemia".

"... La gripe aviar H5N1 es capaz de propagarse por el aire, según ha descubierto un nuevo estudio con animales de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC) de Estados Unidos. .... Se creía que el H5N1 se propagaba principalmente a través del contacto directo con

animales infectados o sus fluidos corporales, pero los nuevos hallazgos sugieren que también puede transmitirse a través de gotitas respiratorias y aerosoles, lo que aumenta la preocupación sobre su capacidad para causar una futura pandemia. .... El estudio, publicado en *Emerging Infectious Diseases*, se basó en una muestra de H5N1 extraída de un trabajador lácteo de Michigan que contrajo el virus el año pasado."

## Mpox

### Cidrap News - La OMS amplía la emergencia por viruela porcina en África

<https://www.cidrap.umn.edu/mpox/who-extends-mpox-emergency-african-surge>

"Tras una reunión del comité de emergencia de la Organización Mundial de la Salud (OMS) sobre el repunte del mpox en África la semana pasada, el director general del grupo ha aceptado hoy la recomendación del comité de que la situación sigue justificando una emergencia de salud pública de importancia internacional (PHEIC) en virtud del Reglamento Sanitario Internacional. "

"La OMS declaró por primera vez el PHEIC para la escalada de la situación en África en agosto de 2024, y su reunión de la semana pasada fue la cuarta para discutir los **últimos avances en los brotes, que ahora afectan a 25 países de África, con brotes recientes en África Occidental, incluyendo uno grande en Sierra Leona**". .... .... El comité de emergencia también modificó sus recomendaciones temporales que se aplican, entre otros, a los países que experimentan una transmisión sostenida y a los que tienen conglomerados de casos o casos esporádicos relacionados con viajes del clado 1b....."

- Para más detalles, véase OMS - [Cuarto reunión del Comité de Emergencia del Reglamento Sanitario Internacional \(2005\) relativa al rebrote de mpox 2024 - temporales](#)  
Recomendaciones

### Nature (News) - El aumento del brote de viruela símica en Sierra Leona hace temer una mayor propagación

<https://www.nature.com/articles/d41586-025-01805-6>

"El auge de las infecciones en el país de África Occidental está impulsado por la misma cepa vírica que causó un brote mundial en 2022".

"**Un aumento de las infecciones por mpox en la pequeña nación africana de Sierra Leona ha asolado el sistema sanitario del país**, aumentando la posibilidad de que el virus se extienda a los países vecinos y desencadene un brote mayor en toda la densamente poblada región de África Occidental....."

- Véase también [HPW: Mpox "más preocupante" en Sierra Leona](#)

"El brote de mpox en Sierra Leona, que representa más de la mitad de los nuevos casos de mpox en la última semana, es el "más preocupante", dijo Ngongo (líder de incidentes de Mpox de los CDC de África)....."

- Y un informe de Lancet World: [\*\*Sierra Leona lucha contra la viruela porcina en África\*\*](#) (por Paul Adepoju)

**Ciudadano Público - El precio excesivo del fabricante de la vacuna Mpox y los recortes de la Administración Trump comprometen el acceso**

<https://www.citizen.org/news/mpox-vaccine-manufacturers-excessive-price-trump-administration-cuts-compromise-access/>

**"El excesivo precio del fabricante de la vacuna Mpox y los recortes de la Administración Trump comprometen el acceso".**

**"Hay muy pocas vacunas contra el mpox para apoyar la actual respuesta a la enfermedad en África, según un nuevo [informe](#) de Public Citizen.** El lunes, la Organización Mundial de la Salud [declaró que](#) el mpox sigue considerándose una emergencia de salud pública de importancia internacional (PHEIC). Mientras tanto, el **elevado precio de la vacuna Jynneos (MVA-BN) de Bavarian Nordic amenaza con obstaculizar la respuesta en África**, según el informe .....

- Tweet relacionado: "....Estimamos que **África se maneja con unas 400 veces menos dosis de MVA-BN por caso de mpox que las que tenía EEUU en el mismo punto de su emergencia de 2023....**"

## Cólera en el ASS

**HPW - Los brotes de cólera en África se deben a años de falta de inversión en agua y saneamiento**

<https://healthpolicy-watch.news/african-cholera-outbreaks-driven-by-years-of-under-investment-in-water-and-sanitation/>

Véase también el número del PHI de la semana pasada.

**"El cólera en África se debe a años de falta de inversión en agua y saneamiento, según los Centros Africanos de Control y Prevención de Enfermedades (Africa CDC). .... Cuatro países -Angola, República Democrática del Congo (RDC), Sudán y Sudán del Sur- registran más del 85% de los casos de cólera del continente y todos tienen tasas de mortalidad superiores a la media, según el Dr. Ngashi Ngongo, líder de incidentes de los CDC de África sobre el mpox. El acceso a agua limpia, saneamiento e higiene (WASH) es deficiente en los cuatro países....."**

**"... A principios de semana, los Jefes de Estado africanos de los 20 países más afectados por el cólera se reunieron y decidieron crear un equipo continental de apoyo a la gestión de incidentes (IMST) similar al que coordina la respuesta al viruela, para reforzar la vigilancia transfronteriza. Los países también se comprometieron a crear grupos de trabajo presidenciales nacionales sobre el cólera para "reforzar la coordinación multisectorial, movilizar recursos nacionales y aplicar marcos de rendición de cuentas", según un [comunicado de prensa](#) de los CDC africanos. ...."**

"... Mientras tanto, el Director General de los CDC de África, el Dr. Jean Kaseya, dijo a los líderes que los motores sistémicos de la crisis eran "la limitada infraestructura WASH, la inseguridad, la débil coordinación y la escasez de vacunas". "África necesita 54 millones de dosis de vacuna oral contra el cólera al año, pero apenas recibe la mitad. Este déficit es inaceptable. Se necesitan medidas urgentes para aumentar la producción local y garantizar el suministro", afirmó Kaseya. En la actualidad, sólo un fabricante fabrica la vacuna en todo el mundo, produciendo aproximadamente la mitad de las vacunas que se necesitan. .... "África necesitaba 80 millones de dosis, pero sólo recibió 26 millones [en 2024] porque las dosis tuvieron que distribuirse también a otras regiones", dijo Ngongo. "Esta es la razón por la que hay un mayor empuje por parte de Africa CDC, y ahora también del Jefe de Estado para la fabricación local", dijo, añadiendo que se necesitaban 150 millones de dólares para financiar esto."

## CSU Y APS

### Lanzamiento de la iniciativa mundial de la OMS sobre igualdad sanitaria para las personas con discapacidad

<https://www.who.int/news-room/events/detail/2025/06/10/default-calendar/launch-of-the-who-global-initiative-on-health-equity-for-persons-with-disabilities>

"Más de 1.300 millones de personas tienen alguna discapacidad en todo el mundo, y muchas de ellas experimentan desigualdades sanitarias, como muertes más tempranas y mayores riesgos de enfermedad derivados de condiciones injustas y evitables dentro y fuera del sistema sanitario. Se necesita urgentemente un mecanismo mundial para priorizar y colaborar mejor en los esfuerzos por mejorar los resultados sanitarios de las personas con discapacidad y avanzar hacia la salud para todos. La Iniciativa mundial de la OMS sobre la equidad sanitaria para las personas con discapacidad pretende desempeñar este papel fundamental. ...."

"La iniciativa mundial de la OMS sobre la equidad sanitaria para las personas con discapacidad se presentó oficialmente el 10 de junio de 2025, durante un acto paralelo de la 18<sup>a</sup> sesión de la Conferencia de los Estados Partes en la Convención sobre los derechos de las personas con discapacidad, en la Sede de las Naciones Unidas en Nueva York. El acto sirvió para presentar y dar visibilidad a la iniciativa mundial de la OMS sobre la equidad sanitaria para las personas con discapacidad.....".

- Relacionado: Noticias ONU - Es necesaria una acción mundial ante el estancamiento de los avances en desarrollos inclusivos para las personas con discapacidad los objetivos de

"Casi todos los indicadores de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) para las personas con discapacidad están mal encaminados, dijo el martes el jefe adjunto de la ONU, mientras personas de todo el mundo se reunían para la mayor reunión anual sobre temas relacionados con la discapacidad. "

" ....La 18<sup>a</sup> Sesión de la Conferencia de los Estados Partes de la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad (COSP18) se centrará en aumentar la concienciación pública sobre los derechos y las contribuciones de las personas con discapacidad al desarrollo social. .... .... La agenda de desarrollo social tiene como objetivo seguir impulsando los derechos de las personas con discapacidad y el desarrollo social de cara a dos importantes acontecimientos que tendrán

**lugar próximamente:** la Segunda Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social, en noviembre, y la Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo, que se celebrará a finales de este mes en la ciudad española de Sevilla.....".

### **BMJ GH (Suplemento) - La atención primaria en la era de la policrisis**

[https://gh.bmj.com/content/10/Suppl\\_2](https://gh.bmj.com/content/10/Suppl_2)

Cada vez hay más artículos en este suplemento. Últimamente, también [Papel de un enfoque de atención primaria de salud en la respuesta a la pandemia COVID-19 en la región del Mediterráneo oriental: síntesis de un estudio de caso multinacional.](#)

### **ENT (incluida la promoción de la reunión de alto nivel de la ONU sobre ENT)**

#### **FAN (et al) - Nuevo informe técnico: Un marco práctico sobre opciones innovadoras de financiación sanitaria para las ENT**

<https://ncdfinancing.org/news/new-technical-brief-practical-framework-innovative>

"Con el estancamiento de la ayuda al desarrollo y la escasez de los presupuestos nacionales, los países están explorando nuevas formas de cubrir el déficit de financiación. La financiación sanitaria innovadora -que abarca desde el crowdfunding y los microseguros hasta las inversiones en capital y las asociaciones público-privadas- se perfila como una herramienta vital para movilizar recursos, mejorar la eficiencia y obtener mejores resultados sanitarios . **Para orientar a las partes interesadas en este panorama cambiante, la Red de Aceleración de la Financiación para las ENT (FAN), en colaboración con el Banco Mundial, Access Accelerated, Results for Development y AFIDEP, ha publicado un nuevo informe técnico: ¿Cómo pueden las opciones de financiación innovadoras apoyar la financiación del sistema sanitario para las enfermedades no transmisibles en los países de ingresos bajos y medios?** El informe esboza un marco práctico para integrar enfoques de financiación innovadores en estrategias más amplias de financiación del sistema sanitario. También presenta ejemplos reales que demuestran cómo se han aplicado con éxito estos modelos para avanzar en respuestas más sostenibles e impactantes a las ENT....".

#### **Nature (Worldview) - La demencia es mortal: la ONU debe tomársela más en serio**

P Barbarino; <https://www.nature.com/articles/d41586-025-01768-8>

"... en mi opinión, la invisibilidad de la enfermedad también se debe en parte a que la Organización Mundial de la Salud (OMS) y las Naciones Unidas no han clasificado la demencia como una de las enfermedades no transmisibles (ENT) más mortíferas del mundo. La inclusión de la demencia en los debates de estas organizaciones sobre las ENT podría cambiar drásticamente las actitudes en todo el mundo - y podría mejorar el acceso a la atención y el apoyo para las personas que viven con la enfermedad y sus cuidadores.....".

**"En septiembre tendremos la oportunidad de obtener este reconocimiento. Durante la cuarta reunión de alto nivel de la ONU sobre la prevención y el control de las ENT y la promoción de la salud mental y el bienestar, los Estados miembros se proponen elaborar una declaración política para trazar la forma en que el mundo abordará las ENT en los próximos cinco años. ...." "He aquí por qué la demencia debe formar parte de esa declaración. ...."**

**"Es crucial un mayor reconocimiento de la demencia como una de las principales enfermedades no transmisibles por parte de las organizaciones multilaterales, para crear conciencia y aumentar la financiación para hacer frente a esta insidiosa enfermedad....."**

### **Politico - Vacunas: Proteger las enfermedades crónicas y mejorar la salud a lo largo de la vida**

Político:

**Por la IFPMA.** "Las enfermedades no transmisibles como el cáncer, las enfermedades cardiovasculares y la diabetes son responsables del 75% de las muertes en todo el mundo. **Las vacunas desempeñan un papel fundamental en la prevención y el tratamiento de estas enfermedades.**"

**".... A finales de este año, la ONU debatirá una nueva declaración política destinada a hacer frente al aumento de las ENT, lo que brindará una oportunidad clave para maximizar los beneficios de las vacunas y garantizar que la inmunización de los adultos se sitúe en el centro de la prevención y la gestión esenciales de las ENT.....".**

### **Annals of Global Health (Viewpoint) - Enfermedades no transmisibles y seguridad sanitaria mundial: Ampliar la acción en las crisis humanitarias para una recuperación sostenible**

Téa E. Collins y otros ; <https://annalsofglobalhealth.org/articles/10.5334/aogh.4788>

**" ....El objetivo de este documento es triple. En primer lugar, aboga por compromisos de alto nivel para integrar las ENT en la Agenda Global de Seguridad Sanitaria (GHSA, por sus siglas en inglés) para una acción más eficaz hacia una recuperación sostenible . En segundo lugar, aboga por una respuesta integrada y bien coordinada de los sistemas de salud que aborde de forma holística las ENT en las emergencias humanitarias, centrándose en la importancia de reforzar la infraestructura previa a la crisis, la calidad de los datos de vigilancia de las ENT, el personal sanitario y la preparación general del sistema de salud. Por último, el documento explora los retos para una gestión eficaz de las ENT, haciendo hincapié en la necesidad de la colaboración multisectorial, las asociaciones y la movilización de recursos para mejorar los esfuerzos de preparación, respuesta y recuperación. "**

## Determinantes comerciales de la salud

### La OMS pone en marcha un nuevo Centro Colaborador de Investigación sobre Políticas de Alcohol y Salud Pública

<https://www.who.int/news/item/10-06-2025-who-launches-new-collaborating-centre-on-alcohol-policy-and-public-health-research>

"El Departamento de Promoción de la Salud de la Organización Mundial de la Salud (OMS) se complace en anunciar la designación del Instituto de Marketing Social y Salud (ISMH) de la Universidad de Stirling, Escocia, como nuevo Centro Colaborador de la OMS para la Investigación sobre Políticas de Alcohol y Salud Pública. Con más de cuatro décadas de experiencia en investigación internacional sobre marketing, cambio de comportamiento y políticas públicas, el ISMH se convierte en uno de los pocos Centros Colaboradores de la OMS centrado específicamente en la política sobre el alcohol. Los países de renta baja y media (PRMB) soportan algunas de las cargas más elevadas de muertes relacionadas con el alcohol en todo el mundo. A medida que crece la población -especialmente entre los jóvenes- se prevé que aumente el número de personas afectadas. A pesar de ello, muchos países carecen aún de políticas integrales sobre el alcohol para salvaguardar la salud pública. El nuevo Centro Colaborador trabajará en estrecha colaboración con la OMS para apoyar la investigación sobre políticas en materia de alcohol en los países de ingresos bajos y medios, en particular en los ámbitos relativos a la concesión de licencias de alcohol, la regulación de la comercialización del alcohol y la lucha contra el alcohol no registrado. ...."

### Devex - Cómo utilizar el Derecho para reforzar la defensa de la salud pública

<https://www.devex.com/news/sponsored/how-to-use-law-to-strengthen-public-health-advocacy-110251>

" Cómo utilizar el Derecho para reforzar la defensa de la salud pública. "Una nueva guía de la GHAI muestra cómo las estrategias jurídicas pueden ayudar a los defensores de la salud pública a redactar leyes más sólidas y exigir responsabilidades a las industrias perjudiciales para la salud. Devex le echa un vistazo. "

" Los defensores de la salud pública suelen impulsar nuevas leyes o una aplicación más estricta de las políticas existentes. Pero sin una comprensión clara de los marcos jurídicos, esos esfuerzos pueden quedarse cortos, dejando lagunas en la aplicación o políticas que nunca llegan a entrar plenamente en vigor. [La Guía de Acción para la Defensa Legal](#), lanzada este mes por la [Global Health Advocacy Incubator](#) (GHAI), pretende colmar esta laguna. Diseñado como complemento de su [Guía de Acción para la Promoción](#), el nuevo recurso ofrece formas prácticas de integrar las estrategias jurídicas en la promoción de la salud pública".

" ..... La nueva guía ofrece enfoques paso a paso de las principales estrategias jurídicas, incluidos el paisajismo jurídico, la redacción de leyes y el litigio estratégico. En colaboración con GHAI, Devex revisó los puntos clave. He aquí cuatro formas en que los defensores pueden reforzar sus campañas mediante la defensa jurídica: Trazar un mapa del terreno jurídico... Convertir los objetivos políticos en sólidos borradores jurídicos .... No rehuir las acciones legales... Supervisar, adaptar y responder según sea necesario... ".

## Conflictos/guerras/emigración y salud

### Editorial de The Lancet - El incierto futuro de la salud de inmigrantes y refugiados

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)01245-0/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)01245-0/fulltext)

".... El sistema de las Naciones Unidas lleva décadas avanzando técnicamente en el tema de la migración y la salud. La adopción de resoluciones de la Asamblea Mundial en 2008 y 2017 sobre la salud de los migrantes y los refugiados culminó en el primer plan de acción mundial (PAM) sobre la promoción de la salud de los refugiados y los migrantes en 2019, incluido el primer marco de seguimiento mundial. En 2020, la OMS estableció su programa Salud y Migración. El trabajo de la OMS ha sido esencial para enmarcar la migración como un determinante de la salud, fortalecer la gobernanza inclusiva y apoyar a los estados miembros para desarrollar sistemas de salud sensibles a los migrantes. Sigue habiendo una enorme demanda de orientación y compromiso por parte de los Estados miembros, como demuestra el apoyo a la ampliación del GAP hasta 2030." Sin embargo, la labor de la OMS (y de la ONU) en materia de salud y migración se enfrenta a una reestructuración organizativa y a limitaciones de financiación. El 25 de abril, *Health Policy Watch* informó sobre una "iteración casi final" de la reorganización de la OMS. Una copia del organigrama propuesto mostraba que migración y salud habían desaparecido por completo. De hecho, toda la División de Poblaciones más Saludables, en la que se encuadraba el programa, ha desaparecido. En una declaración a *The Lancet*, la OMS afirmó que "el enfoque final de la importante cuestión de la salud y la migración... [está] aún en estudio". La pérdida o el debilitamiento de la capacidad específica de la OMS en materia de salud y migración supondría un duro golpe para la equidad sanitaria mundial, especialmente en un momento de creciente xenofobia, regresiones políticas y aumento de los desplazamientos. La OMS desempeña un papel único como organismo normativo, con un mandato que incluye explícitamente la salud de las personas que se desplazan. La retirada de la OMS dejaría un vacío tanto en la orientación técnica como en el liderazgo moral, especialmente para los migrantes indocumentados, los que se encuentran en situación de desplazamiento prolongado y los migrantes en tránsito, que son pasados por alto por las políticas y los servicios."

Concluyendo: "... .... En cualquier caso, la despriorización de la migración y la salud en el sistema de la ONU sería un golpe perjudicial".

### Devex - Las ONG dicen que el nuevo modelo de ayuda a Gaza está socavando la labor de salvar vidas

<https://www.devex.com/news/ngos-say-that-new-gaza-aid-model-is-undermining-lifesaving-work-110264>

"A medida que se agrava la hambruna, las organizaciones humanitarias advierten de que la Fundación Humanitaria de Gaza no logra satisfacer las necesidades urgentes y obstaculiza la ayuda tradicional".

### BMJ GH -Sociedad civil y medicina peligrosa en África: una revisión sistemática

H Gesesew et al; <https://gh.bmj.com/content/10/6/e018541>

"Los conflictos no han sido una prioridad de salud pública para las organizaciones gubernamentales, y los datos sobre la contribución de las organizaciones de la sociedad civil (OSC) a esta cuestión son limitados. **El presente estudio sintetiza las pruebas disponibles sobre el papel de las OSC en los conflictos y la salud en África.**"

"... Descubrimos que las OSC se dedicaban a: (a) **defensa**: las OSC han defendido sus intereses ante gobiernos locales y nacionales, organismos internacionales y para recaudar fondos; (b) **prestación de servicios sociales y médicos**: las OSC han colmado lagunas en los servicios prestando atención médica, sanitaria y psicológica y servicios de divulgación; (d) **diplomacia sanitaria**: las OSC actúan como diplomáticos de la salud mundial, ya que la salud es también un factor clave en la política exterior, de seguridad y de comercio; y (e) **rendición de cuentas**: las OSC han examinado el papel más amplio de las ONG en la gobernanza."

## **Editorial del BMJ - Seguimiento de la mortalidad en entornos frágiles y afectados por conflictos**

E Ferrario et al; <https://www.bmjjournals.org/content/389/bmj.r908>

**"Predecir y prevenir muertes en zonas de conflicto empieza por datos precisos".**

"La mortalidad y las lesiones causadas por los conflictos contribuyen en gran medida a la carga mundial de morbilidad, pero las estimaciones de muertes y lesiones suelen ser incompletas o inexistentes. Solo el conflicto sirio, por ejemplo, causó unas 306 887 muertes de civiles entre 2012 y 2022. Sin embargo, estas cifras no incluyen a las personas que mueren indirectamente a causa del conflicto por falta de servicios sanitarios, agua potable y alimentos....."

**"Se necesitan datos actualizados sobre las muertes por sexo, grupo de edad y lugar para orientar las estrategias de salud pública específicas de las situaciones de conflicto.** Estos datos informan la planificación para satisfacer las necesidades sanitarias de la población, evaluar cómo evolucionan con el tiempo y supervisar la eficacia de las intervenciones sanitarias. También constituyen la base de una respuesta humanitaria más amplia y permiten elaborar un registro histórico que respalde la justicia reparadora y la rendición de cuentas por las atrocidades cometidas. **La medición, predicción y prevención de las muertes relacionadas con los conflictos requiere la colaboración entre disciplinas -en particular la demografía, la epidemiología, las ciencias sociales, los derechos humanos y la salud pública- para comprender las causas profundas del conflicto, identificar las señales de alerta temprana de disturbios y aplicar estrategias eficaces de prevención y respuesta...".**

"... Los gobiernos, las universidades, las organizaciones no gubernamentales (ONG) y las organizaciones dedicadas a la salud, los derechos humanos, la sociedad civil, el desarrollo y la ayuda humanitaria deben colaborar para permitir la aplicación de los métodos existentes de estimación de la mortalidad, como la vigilancia prospectiva, las encuestas retrospectivas, la estimación de áreas pequeñas o el análisis de captura-recaptura. **La actual dependencia de una estimación reactiva y poco sistemática no satisface las necesidades actuales.** Los actores deben definir ahora funciones claras y contribuciones coordinadas para avanzar en la estimación oportuna y fiable de la mortalidad. Deben mantenerse los debates interdisciplinarios y las iniciativas existentes para introducir y validar métodos, mejorar la calidad de su aplicación y aumentar su uso. **Hay que potenciar el papel de los socios locales y salvaguardar la independencia e imparcialidad de las estimaciones poniendo los datos a disposición de organizaciones independientes, como las**

**universidades**, con la experiencia necesaria para analizar e interpretar los resultados. **Los gobiernos y los socios para el desarrollo deben invertir en el registro civil y las estadísticas vitales, así como en otros sistemas de vigilancia prospectiva, y deben facilitar el acceso a los datos para que partes independientes puedan elaborar estimaciones y verificar la fiabilidad de los datos.** Unas estimaciones fiables de la carga de mortalidad derivada de los conflictos pueden orientar una respuesta a las crisis basada en pruebas. Para ello, es necesaria la voluntad de actuar en función de esas estimaciones.

### Noticias ONU - El ACNUR advierte de que los desplazamientos se duplican mientras disminuye la financiación

<https://news.un.org/en/story/2025/06/1164256>

"El último informe de la Agencia de la ONU para los Refugiados (**ACNUR**), publicado el miércoles, pone de relieve la magnitud del problema, señalando desplazamientos "insosteniblemente altos" - pero también contiene "rayos de esperanza", a pesar del impacto inmediato de los recortes de ayuda en las capitales de todo el mundo este año.... "

".... A finales de 2024, 123,2 millones de personas en todo el mundo estaban desplazadas, lo que representa una cifra récord de una década, impulsada en gran medida por los conflictos prolongados en Sudán, Myanmar y Ucrania. **73,5 millones de personas en todo el mundo han huido dentro de sus propios países**, y de los **42,7 millones de refugiados** que viven más allá de sus fronteras, el 73% están acogidos en países de ingresos bajos y medios, y el 67% en países vecinos....."

".... En la última década, el número de personas desplazadas por la fuerza en todo el mundo se ha duplicado, pero los niveles de financiación de **ACNUR** se mantienen prácticamente invariables. El informe explica que esta falta de aumento de la financiación pone en peligro a comunidades desplazadas ya de por sí vulnerables y desestabiliza aún más la paz regional....".

### BMJ News - Los recortes en la ayuda mundial ponen a prueba los servicios de salud mental para los refugiados, según la ONU

<https://www.bmjjournals.org/content/389/bmj.r1215>

"**Los recortes en la financiación de la ayuda exterior han dejado a los refugiados y otros desplazados forzados en países como Sudán, Etiopía y Líbano con un acceso limitado a la atención de salud mental y el apoyo psicosocial, según ha constatado la ONU.** Según un nuevo informe del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (**ACNUR**), la agencia financió 1,2 millones de consultas a servicios de salud mental y apoyo psicosocial en 2024, un 6% menos que los 1,3 millones de 2023. Sin embargo, la persistencia y la escalada de los conflictos en múltiples regiones hicieron que la demanda superara con creces la oferta de servicios para tratar afecciones como trastornos mentales, neurológicos y por abuso de sustancias.....".

## Cumbre de la ONU sobre los Océanos (UNOC3) y otras noticias sobre salud planetaria

Guardian - "Una bomba de relojería": la acidez del mar ha alcanzado niveles críticos que amenazan ecosistemas enteros, según un estudio

<https://www.theguardian.com/environment/2025/jun/09/sea-acidity-ecosystems-ocean-acidification-planetary-health-scientists>

"La acidificación de los océanos ya ha cruzado un umbral crucial para la salud planetaria, según un hallazgo inesperado".

"... un nuevo estudio realizado por el Laboratorio Marino de Plymouth (PML), del Reino Unido, la Administración Nacional Oceánica y Atmosférica, con sede en Washington, y el Instituto Cooperativo de Estudios de Recursos Marinos de la Universidad Estatal de Oregón descubrió que **el "límite" de la acidificación oceánica también se alcanzó hace unos cinco años.** "

"El estudio se basó en mediciones físicas y químicas nuevas e históricas procedentes de núcleos de hielo, combinadas con modelos informáticos avanzados y estudios de la vida marina, que proporcionaron a los científicos una evaluación global de los últimos 150 años. El estudio **concluyó que, en 2020, el estado medio de los océanos de todo el mundo estaba ya muy cerca del límite planetario de acidificación oceánica, e incluso lo superaba en algunas regiones.** Esto se define como **el momento en que la concentración de carbonato cálcico en el agua de mar se sitúa más de un 20% por debajo de los niveles preindustriales.** Según los científicos, cuanto más se profundizaba en el océano, peores eran los resultados. A 200 metros por debajo de la superficie, el 60% de las aguas del planeta habían superado el límite "seguro" de acidificación ...."

Noticias ONU - Guterres pide el fin del "saqueo" de los océanos en la apertura de la cumbre de la ONU en Francia

<https://news.un.org/en/story/2025/06/1164146>

"Con el Mediterráneo como telón de fondo, **el Secretario General de la ONU, António Guterres, inauguró el lunes la Tercera Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Océanos y las Zonas Costeras, en la que lanzó una dura acusación sobre la fracturada relación de la humanidad con el mar.**

".... En su intervención en la cumbre de Francia, António Guterres **António Guterres pide compromisos audaces para evitar que las profundidades marinas se conviertan en el "salvaje oeste"...** Las naciones deben pasar del "saqueo a la protección" para salvar de la crisis a los mares del mundo, declaró el lunes el jefe de la ONU, , en la cumbre sobre los océanos".

"**Todos los países deben presentar "compromisos audaces" que incluyan un objetivo de biodiversidad para proteger al menos el 30% de los océanos en 2030, hacer frente a la contaminación por plásticos, la sobre pesca y por una mayor gobernanza de alta mar,** dijo en la ceremonia de apertura. Guterres también subrayó la importancia del multilateralismo y advirtió, en un aparente ataque a Estados Unidos, que no estaba presente en la conferencia: "**Las profundidades marinas no pueden convertirse en el salvaje oeste"".**

"... La conferencia, que pretende poner en marcha por fin el tratado de alta mar, se celebra en un contexto de creciente competencia por los recursos oceánicos. ... Hasta el momento, 37 países han anunciado su apoyo a una moratoria o pausa, y en julio se reunirá la Autoridad Internacional de los Fondos Marinos para debatir un código minero mundial. **Macron afirmó que el tratado de alta mar "se aplicará correctamente", ya que espera que se alcance el umbral crucial de 60 países ratificantes.** No especificó un plazo ...." "Conseguir que 60 países ratifiquen el acuerdo, que de por sí ha tardado 20 años en negociarse, era un objetivo crucial para Francia y Macron en la cumbre. "Además de las 50 ratificaciones ya presentadas aquí en las últimas horas, 15 países se han comprometido formalmente a unirse a ellas", dijo Macron. La ONG High Seas Alliance confirmó el lunes por la tarde 18 nuevas ratificaciones, lo que eleva el total a 49. Otros 11 estarán listos para firmar "en cuestión de semanas", dijeron, lo que hace posible que el tratado pueda entrar en vigor este año....."

- Véase también **The Guardian** - [El mundo debe pasar del "saqueo a la protección" para salvar los océanos, advierte el jefe de la ONU](#)

## Noticias ONU - La codicia lleva a los océanos al colapso

<https://news.un.org/en/story/2025/06/1164186>

"La dura evaluación del Sr. Guterres se produjo durante una conferencia de prensa en el segundo día de la **cumbre de la ONU sobre los océanos, conocida como UNOC3**".

"El océano está asediado y la culpa es de la codicia. **El Secretario General de la ONU, António Guterres, instó el martes a los líderes mundiales y a los grupos de base a hacer frente a los poderosos intereses que impulsan la destrucción marina, desde la pesca ilegal y la contaminación por plásticos hasta los impactos acelerados del cambio climático.**"

" **Citó cuatro prioridades para gobiernos, empresarios, pescadores y científicos**, afirmando que "todos tienen una responsabilidad y un papel vital que desempeñar": **Transformar la explotación de los océanos:** no se trata sólo de pescar, sino de cómo pescamos. Debemos cumplir el objetivo acordado a escala mundial "30 por 30" de conservar el 30% de los océanos para 2030. **Hacer frente a la contaminación por plásticos:** Eliminar progresivamente los plásticos de un solo uso y mejorar el reciclaje; y finalizar un tratado mundial este año para acabar con la contaminación por plásticos. **Combatir el cambio climático en el mar:** Los países deben presentar planes climáticos audaces antes de la COP30 en Brasil. Los planes deben ajustarse al objetivo de 1,5 °C y cubrir todas las emisiones. **Hacer cumplir el Tratado de Alta Mar: Ratificar y aplicar el nuevo tratado, conocido por la abreviatura de tratado BBNJ,** para proteger la biodiversidad marina, e instar a todas las naciones a que se adhieran y pongan en vigor el acuerdo."

- Y una actualización vía HPW - [Doming the High Seas: UN Ocean Treaty Nears Near Entry Into Force](#)

"Diecinueve países han ratificado esta semana el Tratado de Alta Mar en la Conferencia de la ONU sobre los Océanos celebrada en Niza (Francia), con lo que el número total de ratificaciones asciende a 50, a sólo 10 de las 60 necesarias para que el tratado tenga efecto legal.....".

PD: "Los retos financieros a los que se enfrenta el Tratado de Alta Mar son desalentadores incluso para los estándares medioambientales de la ONU. El Objetivo de Desarrollo Sostenible centrado en los océanos, conocido como "Vida bajo el agua", es con diferencia el menos financiado, ya que

**recibirá solo 10.000 millones de dólares en cinco años, de 2015 a 2019, menos del 0,01% de la financiación mundial para el desarrollo sostenible. La ONU calcula que la protección marina requiere al menos 175.000 millones de dólares anuales. .... Los 175.000 millones de dólares de financiación anual serán difíciles de conseguir, ya que la situación financiera de los tratados internacionales sobre medio ambiente está cada vez más saturada a medida que se intensifica la crisis climática.....".**

### **Devex - Opinión: La comunidad mundial del desarrollo debe prestar atención a las NDC**

I Aragon et al ; <https://www.devex.com/news/opinion-the-global-development-community-should-pay-attention-to-ndcs-110196>

**"Las contribuciones determinadas a nivel nacional -planes de cada país para limitar el calentamiento global- deben presentarse en septiembre.** Son más que un ejercicio técnico: pueden proporcionar una hoja de ruta hacia el desarrollo sostenible".

**"He aquí tres razones clave por las que la comunidad del desarrollo debe comprometerse con las NDC. .... 1. 2025 marca un punto de inflexión crítico, y las economías avanzadas deben liderar el camino .... .... 2. Un nuevo estándar para la democracia climática .... 3. La financiación es clave para hacer realidad los compromisos..."**

### **Instituto de Recursos Mundiales (Documento de trabajo) - Strengthening the Investment Case for Climate Adaptation: A Triple Dividend Approach**

<https://www.wri.org/research/climate-adaptation-investment-case>

**"Este documento analiza cómo el uso del marco del Triple Dividendo de la Resiliencia para evaluar todos los beneficios de 320 inversiones en adaptación climática revela todo su valor. El estudio, que abarca inversiones en adaptación y resiliencia en 12 países, concluye que cada dólar invertido en adaptación puede reportar más de 10,50 dólares en beneficios. Con rendimientos medios del 20-27%, el análisis proporciona pruebas convincentes para ampliar la financiación de la adaptación, mejorar la recopilación de datos y los métodos de evaluación, y liberar sinergias con la mitigación."**

- Resumen: [Argumentos convincentes para invertir en la adaptación al cambio climático](#)
- Y a través de A Wyns en LinkedIn: "Las inversiones en adaptación en el sector sanitario ofrecen algunos de los mayores rendimientos. Esto se debe a que invertir en sistemas sanitarios más resistentes puede salvar vidas, mejorar la salud pública en general e impulsar la productividad económica, especialmente entre las poblaciones vulnerables". .... .... una perspectiva importante en los debates en curso sobre el aumento de la financiación de la adaptación al cambio climático para los países en desarrollo, que se reanudarán la próxima semana en las negociaciones de la ONU sobre el clima en Bonn.....".

**Proyecto Bretton Woods - Nuevos datos revelan que la "financiación climática" del DPF del Banco Mundial tiene un fuerte sesgo hacia el sector privado, lo que socava una transición justa**

<https://www.brettonwoodsproject.org/2025/06/new-data-reveal-world-bank-dpf-climate-finance-carries-strong-private-sector-bias-undermining-a-just-transition/>

**"Un nuevo informe de BWP encuentra que el Banco Mundial contó el 70% de las reformas del sector energético en la Financiación de Políticas de Desarrollo como teniendo "co-beneficios climáticos" entre 2018-2023 - pero la mayoría de estos promovieron una transición energética liderada por el sector privado."**

**Devex - El Banco Mundial respalda la reactivación nuclear, mientras que el gas sigue siendo una falla política**

<https://www.devex.com/news/world-bank-backs-nuclear-revival-while-gas-stays-a-political-fault-line-110277>

**"El Banco Mundial volverá a entrar en el sector de la energía nuclear por primera vez en décadas, un cambio político histórico que señala un giro más amplio en su enfoque de las energías limpias, pero continúa el polémico debate sobre los combustibles fósiles."**

**El Banco Mundial** eliminará su prohibición de invertir en energía nuclear, según un documento visto por Devex, allanando el camino para una fuente clave de energía baja en carbono y un potencial cambio de juego para que los países alcancen los objetivos de cero neto". .... ...El banco "pondrá a los países en el asiento del conductor" en lo que respecta a la combinación de energías que utilicen, según el documento. "Algunos pueden optar por invertir en energía solar, eólica, geotérmica o hidráulica allí donde tengan más sentido. En otros, el mejor camino a seguir puede incluir el gas natural o, con el tiempo, la energía nuclear".

" ..... A pesar del acuerdo sobre la energía nuclear, hubo desacuerdo sobre el uso de combustibles fósiles, concretamente el gas. La falta de consenso se refleja en la nota. "Todavía no tenemos acuerdo dentro de nuestra Junta sobre si el Grupo del Banco Mundial debe participar en la producción de gas - y si es así, en qué circunstancias. La política actual del Banco en materia de combustibles fósiles consiste en prohibir el carbón, el petróleo y el gas, que implican procesos exploratorios como la perforación de pozos. Sólo financia las fases posteriores del gas, que implican el refinado del gas natural, su transporte por gasoductos y su comercialización o venta a centrales eléctricas en circunstancias excepcionales. El gobierno estadounidense ha presionado públicamente para que aumente la producción de gas upstream...."

**HPW - Vincular los datos climáticos y meteorológicos con la salud: La iniciativa OMM-OMS pretende llegar a 80 países**

<https://healthpolicy-watch.news/linking-climate-and-weather-data-with-health-wmo-who-initiative-aims-to-reach-80-countries/>

**En un "... reciente acto celebrado en Ginebra se puso en marcha una gran ampliación de la colaboración entre la Organización Mundial de la Salud y la Organización Meteorológica Mundial,**

cuyo objetivo es aprovechar mejor la información climática y meteorológica para proteger la salud de las personas. La iniciativa, respaldada por 11,5 millones de dólares en nuevas inversiones de la Fundación Rockefeller y Wellcome Trust, pretende fomentar una vinculación más eficaz entre los organismos meteorológicos nacionales y los ministerios de sanidad de al menos 80 países de ingresos bajos y medios de África, América Latina y Asia.....

"La colaboración también incluirá siete proyectos prototipo para demostrar cómo los servicios meteorológicos nacionales pueden aprovechar más eficazmente la ciencia climática y meteorológica de vanguardia con fines de salud pública....". Esto representa una ampliación significativa de las actividades del Programa Conjunto OMS-OMM sobre el Clima y la Salud, fundado en 2018 para acelerar la adopción de la ciencia climática y meteorológica por parte de los responsables de las políticas y los profesionales de la salud pública. ...."

### BBC - Ciudades de todo el mundo se hunden a una "velocidad preocupante"

<https://www.bbc.com/news/resources/idt-14d00552-9211-4dab-89d1-60e34e226e43>

Cómo el bombeo de aguas subterráneas está provocando que las ciudades se hundan a una velocidad preocupante'. Incluidas Yakarta, Lagos, Tianjin, ....

"Varias regiones costeras .... se hunden a una velocidad preocupante, según un estudio de la Universidad Tecnológica de Nanyang (NTU), en Singapur. El equipo estudió el hundimiento en 48 ciudades costeras de Asia, África, Europa y América y sus alrededores. Se trata de lugares especialmente vulnerables a la combinación de la subida del nivel del mar, provocada principalmente por el cambio climático, y el hundimiento de la tierra. ... Basándose en el estudio y en datos de población de Naciones Unidas, la BBC calcula que casi 76 millones de personas viven en partes de estas ciudades que se hundieron, de media, al menos 1 cm al año entre 2014 y 2020...."

### IISD - Los países BRICS elaboran una posición común sobre la financiación de la lucha contra el cambio climático

<https://sdg.iisd.org/news/brics-countries-develop-shared-position-on-climate-finance/>

"El documento aborda las reformas de los bancos multilaterales, el aumento de la financiación en condiciones favorables, la movilización de capital privado y otras cuestiones normativas para garantizar que los flujos financieros lleguen a los países en desarrollo."

"Aprobada a nivel viceministerial, la Declaración Marco de los Líderes sobre Financiación Climática se presentará a los líderes en la cumbre de los BRICS en julio. En su calidad de Presidencia 2025 de la alianza BRICS y Presidencia entrante de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC COP 30) en noviembre, Brasil anunció la aprobación por parte de los BRICS de la primera recomendación del bloque sobre financiación climática. La declaración, que se presentará a los líderes en la cumbre de los BRICS en julio, subraya la necesidad de reformar los bancos multilaterales de desarrollo (BMD) para movilizar capital privado para la acción climática en el Sur Global.....".

PD: La 17<sup>a</sup> Cumbre de los BRICS se celebrará los días 6 y 7 de julio de 2025.

**Noticias ONU - La emergencia climática es una crisis sanitaria "que ya nos está matando", dice la OMS (Euro)**

<https://news.un.org/en/story/2025/06/1164261>

"Con 2024 confirmado como el año más caluroso jamás registrado, la **Organización Mundial de la Salud (OMS) ha lanzado una dura advertencia: la crisis climática es también una crisis sanitaria, y ya se está cobrando vidas. Europa se está calentando más rápido que cualquier otra región de la OMS**, y el impacto en la salud de las personas es cada vez más grave. Desde el aumento de las tasas de mortalidad hasta la creciente ansiedad relacionada con el clima, casi todos los indicadores de salud vinculados al clima han empeorado en los últimos años. En respuesta, la **OMS/Europa puso en marcha el miércoles una nueva iniciativa -la Comisión Panuropea sobre Clima y Salud (PECCH)- para hacer frente a la creciente amenaza que el cambio climático supone para la salud pública....."**

**PIK - Los responsables políticos deberían fijar un objetivo de volumen independiente para la gestión planetaria de residuos**

<https://www.pik-potsdam.de/en/news/latest-news/policymakers-should-set-a-separate-volume-target-for-planetary-waste-management>

"En el camino hacia el "cero neto", los gobiernos deberían utilizar un objetivo separado para controlar el aumento de la eliminación de carbono atmosférico, independientemente de la reducción de emisiones. Fijar un objetivo político para el volumen de esa gestión planetaria de residuos es casi tan rentable como dejar que el mercado decida, y produce un resultado más fiable y -en términos de límites planetarios- sostenible". Esta es la conclusión de un **exhaustivo estudio de modelos del Instituto de Potsdam para la Investigación del Impacto Climático (PIK)**, publicado ahora en la prestigiosa revista **Nature Communications**."

## **Acceso a medicamentos, vacunas y otras tecnologías sanitarias**

**Fierce Pharma - ¿La OTAN para los medicamentos? El CEO de Pfizer pide un mayor gasto en medicamentos fuera de EEUU en medio del impulso de Trump a los precios NMF**

<https://www.fiercepharma.com/pharma/nato-medicines-pfizer-ceo-calls-higher-drug-spending-outside-us-amid-trumps-mfn>

"Mientras el presidente Donald Trump promete reducir la brecha de precios de los medicamentos entre Estados Unidos y otros países desarrollados con su política de "nación más favorecida" (NMF), el CEO de Pfizer, Albert Bourla, está pidiendo un impulso liderado por el gobierno de Estados Unidos para aumentar el gasto general en medicamentos fuera de Estados Unidos. Aunque el mecanismo exacto de implementación de la NMF para reducir los precios de los medicamentos en Estados Unidos sigue sin estar claro, Bourla propuso ..... que otros países gasten un cierto porcentaje de su PIB per cápita en medicamentos innovadores ..... Bourla expuso el concepto el lunes en la conferencia anual de Goldman Sachs sobre sanidad mundial, comparándolo

con la forma en que los miembros de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) han acordado destinar el 2% de su PIB nacional a gastos de defensa....".

- Véase también [Reuters - Pfizer y otras empresas no se comprometen a bajar los precios de los medicamentos en sus conversaciones con el Gobierno de EE.UU., según el consejero delegado de Pfizer](#)

".... Bourla se mostró esperanzado en que, dada la presión estadounidense sobre los países europeos para que paguen más, los precios allí podrían aumentar. "...si EE.UU. recurre al control de precios, Pfizer podría plantearse no reembolsar los medicamentos en algunos países si los precios no aumentan allí".

- **Tweet** relacionado dePeter Maybarduk : " *Aquí está el imbécil farmacéutico de clase mundial Bourla amenazando despreocupadamente el acceso a los medicamentos de los países si los EE.UU. buscan precios menos abusivos en casa. La única manera de lidiar con matones como este es levantarse y luchar contra ellos.*"

## Nature Medicine - Carga mundial de las infecciones por el virus chikungunya y posibles beneficios de las campañas de vacunación

<https://www.nature.com/articles/s41591-025-03703-w>

"Las estimaciones de prevalencia del virus chikungunya en 180 países y territorios muestran que el Sudeste Asiático, África y América soportan la carga más importante, lo que requeriría campañas de vacunación contra nuevos brotes e inmunización sistemática en zonas muy endémicas para reducir la transmisión. "

## Algunos informes de la semana

### Guardian - Un nuevo informe revela las verdaderas razones por las que la gente no tiene el número de hijos que desea

<https://www.theguardian.com/global-development/2025/jun/10/un-population-fund-unfpa-report-reasons-falling-global-fertility>

"Mientras los gobiernos de derechas tratan de culpar al rechazo a la paternidad, una encuesta revela que la falta de elección, y no el deseo, impide a la gente tener las familias que desea".

"Millones de personas se ven impedidas de tener el número de hijos que desean por una mezcla tóxica de barreras económicas y sexism, ha advertido un nuevo informe de la ONU. Factores como el elevado coste de la paternidad, la inseguridad laboral, la vivienda cara, la preocupación por el estado del mundo y la falta de una pareja adecuada impiden a las personas tener las familias que desean, más que cualquier deseo de no tener hijos, afirmó Fondo de Población de la ONU (UNFPA)el ."

"Mientras los gobiernos de derechas, incluidos los de EE.UU. y Hungría, achacan el descenso de las tasas de fertilidad al rechazo a la paternidad cada vez más , el informe del UNFPA sobre el Estado de la Población Mundial 2025 reveló que la mayoría de la gente quería tener hijos....".

- Véase también [Noticias ONU - Las barreras sociales y económicas, y no la elección, impulsan la crisis mundial de fertilidad: UNFPA](#)

"El Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) presentó el martes su emblemático informe sobre el Estado de la Población Mundial, en el que advierte de que un número cada vez mayor de personas se ven privadas de la libertad de fundar una familia debido al aumento vertiginoso del coste de la vida, la persistente desigualdad de género y la creciente incertidumbre sobre el futuro. Titulado **La verdadera crisis de la fecundidad: La búsqueda de la autonomía reproductiva en un mundo cambiante**, el informe sostiene que lo que está realmente amenazado es la capacidad de las personas para elegir libremente cuándo tener hijos y si tenerlos o no.....".

### **La organización internacional para la salud masculina pide una nueva iniciativa mundial contra el cáncer de próstata**

Pedir a la OMS que desarrolle una nueva iniciativa mundial contra el cáncer de próstata.

"La principal organización internacional para la salud masculina pide hoy (11 de junio de 2025) una nueva iniciativa mundial sobre el segundo cáncer más frecuentemente diagnosticado en los hombres. Ante la previsión de que los casos de cáncer de próstata se dupliquen de aquí a 2040, Acción Mundial por la Salud Masculina (GAMH) aprovecha la plataforma que ofrece la Semana Internacional de la Salud Masculina (9-15 de junio) para instar a la Organización Mundial de la Salud (OMS) a que introduzca una Iniciativa Mundial contra el Cáncer de Próstata que abarque todas las fases del cáncer de próstata, desde la prevención hasta los cuidados paliativos. En Cáncer de próstata: Es hora de una nueva iniciativa mundial. A Policy Report, la GAMH explica que el cáncer de próstata es actualmente el cáncer más frecuentemente diagnosticado en hombres de 112 países y la principal causa de muerte por cáncer entre los hombres de 48 países. En 2040 habrá casi tres millones de nuevos casos de cáncer de próstata al año y la tasa de mortalidad aumentará un 85%.

**El Informe** está disponible [aquí](#).

- Artículo de opinión relacionado: [The Telegraph - La salud masculina lleva demasiado tiempo desatendida: el cáncer de próstata es un buen ejemplo](#)

**Peter Baker;** <https://www.telegraph.co.uk/global-health/science-and-disease/prostate-cancer-mens-health-has-been-neglected-for-too-long/>

"La esperanza de vida de los hombres va cinco años por detrás de la de las mujeres. El cáncer de próstata es solo uno de los problemas de salud masculinos que requieren atención urgente...."

## Varios

### Plos GPH (Opinión) - Brechas salariales e inequidad de género en las editoriales científicas

J Clark et al ; <https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0004673>

*"Jocalyn Clark y Elizabeth Zuccala muestran que, en contraste con los compromisos y el reconocimiento de los esfuerzos de equidad, diversidad, inclusión e igualdad de género, las principales editoriales científicas han mantenido grandes y persistentes brechas salariales de género que favorecen a los hombres desde 2018, a pesar de las promesas de cerrar la brecha de género". "*

### Comentario de Lancet - Reforzar la seguridad social de las comunidades transexuales y no binarias en medio de las amenazas legislativas mundiales

Arjee Javellana Restara et al ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)00758-5/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)00758-5/fulltext)

*" En 2017, pedimos iniciativas multisectoriales de salud pública para abordar la discriminación y la violencia contra las comunidades transgénero y no binarias, ofreciendo recomendaciones tangibles para proteger los derechos, la seguridad y el bienestar de las personas transgénero y no binarias. Desde 2017, han surgido avances notables en los derechos de las personas transgénero en algunas partes de Asia y Europa, como la prohibición de la terapia de conversión en la India, el reconocimiento legal del género en Hong Kong y la prestación de atención de afirmación del género para jóvenes transgénero en Alemania, Suiza y Austria. Sin embargo, a partir de 2025, la urgencia de nuestro llamamiento se ha intensificado a medida que se introducen leyes cada vez más discriminatorias en otras regiones, que restringen la asistencia sanitaria de afirmación de género, limitan el reconocimiento legal del género y restringen el acceso a los espacios públicos, los deportes, el empleo y la vivienda. Esta creciente marea global supone una profunda amenaza para la seguridad social, que se traduce en devaluación, aislamiento, rechazo y exclusión. Se necesita urgentemente una respuesta multisectorial coordinada basada en la seguridad social para las comunidades transgénero y no binarias, especialmente los jóvenes de estas poblaciones, con el fin de garantizar una conexión social, una inclusión y una protección fiables.....".*

*"... Sobre la base de nuestras recomendaciones de 2017, presentamos un conjunto actualizado de estrategias de afirmación transgénero y no binaria para las organizaciones en los años cruciales que se avecinan (panel)....."*

### TGH - Cómo no morir demasiado pronto: La política detrás de la esperanza de vida

<https://www.thinkglobalhealth.org/article/how-not-die-too-soon-politics-behind-life-expectancy>

*"En un nuevo libro, Devi Sridhar sugiere que los gobiernos deben responsabilizarse de las políticas que influyen en la esperanza de vida".*

- El libro [\*\*Cómo no morir \(demasiado pronto\)\*\*](#) " ¿Se ha preguntado alguna vez por qué, a pesar de la avalancha de libros de autoayuda y trucos de optimización, seguimos sumidos en múltiples crisis sanitarias mundiales? Las poblaciones de todo el mundo están ganando peso excesivo que acorta la vida (incluso en los países más pobres), y la contaminación del agua es rampante (incluso en los países más ricos). En circunstancias tan terribles, un diario de gratitud no servirá de nada. La cruda realidad es que nos han vendido una mentira monumental. La obsesión por la optimización de la salud individual nos ha desviado del verdadero cambio: responsabilizar a los gobiernos de las políticas que pueden prolongar significativamente nuestra esperanza de vida. Cómo no morir (demasiado pronto) es una guía vital y transformadora que desplaza el centro de atención de la responsabilidad individual a la responsabilidad social. Es hora de exigir los cambios que salvarán vidas".

## **Nature Communications - Encuestas subnacionales revelan la persistencia de diferencias de nivel de vida en 75 países de renta baja y media**

Roman Hoffmann et al; <https://www.nature.com/articles/s41467-025-60195-5>

" Muchos hogares de todo el mundo se enfrentan a brechas sustanciales en los niveles de vida dignos (NDL), condiciones materiales previas universales y esenciales para lograr el bienestar y el desarrollo inclusivo. En este estudio, utilizamos datos subnacionales de la Encuesta Demográfica y de Salud de 75 países de renta baja y media (1990-2021) para explorar la distribución y las tendencias de diez niveles de vida. Estimamos que el 94,9% de los hogares de nuestro conjunto de datos carecen de los requisitos materiales previos para al menos uno de los diez estándares, y el 63,6% para un tercio de ellos. Persisten grandes desigualdades tanto dentro de los países como entre ellos, y las regiones del África Subsahariana son las que sufren las privaciones más graves. A pesar de algunas mejoras, los progresos siguen siendo limitados en áreas críticas como la atención sanitaria, el saneamiento, la vivienda y la educación. Dentro de los países, los hogares rurales y agrarios con un bajo nivel educativo están especialmente desfavorecidos....".

## **El Banco Mundial eleva el umbral de pobreza a 3 dólares al día, empujando a millones de personas a la categoría de "pobreza extrema".**

<https://eastleighvoice.co.ke/headlines/163334/world-banks-new-poverty-line-pushes-millions-into-extreme-poverty-category>

"El Banco Mundial ha revisado el umbral mundial de pobreza de 2,15 a 3,00 dólares por persona y día, lo que supone un cambio importante en la forma de medir la pobreza en todo el mundo. En teoría, esto significa que ahora se considerará pobre a una persona que vive con menos de 3,00 dólares al día, frente a los 2,15 dólares anteriores. ... Con el nuevo umbral, la entidad crediticia reconoce una dura realidad: el número de personas que viven en la pobreza extrema ha aumentado. Señala que sólo en 2022 se clasificaron como extremadamente pobres 125 millones de personas más...."

"Para 2025, se prevé que 808 millones de personas, el 9,9% de la población mundial, vivan en la pobreza extrema, frente a una estimación anterior de 677 millones. Esto significa que aproximadamente 1 de cada 10 personas tendrá dificultades para cubrir necesidades básicas como la alimentación, el vestido y la vivienda. En consecuencia, el prestamista afirma que el objetivo de erradicar la pobreza extrema para 2030, según el Objetivo de Desarrollo Sostenible 1.1.1, es ahora muy improbable".

"... .... La actualización del umbral de pobreza también ha remodelado el mapa mundial de la pobreza. Según la entidad crediticia, la pobreza extrema ha disminuido en Asia meridional, pero ha aumentado en el África subsahariana y en los Estados frágiles y afectados por conflictos. Para finales de 2025, se espera que la proporción de África subsahariana entre los pobres extremos del mundo aumente del 69% al 73%, mientras que la de Asia meridional se reducirá del 19% al 12%.....".

**Guardian - La década de 2020 será la más débil para la economía mundial desde los años 60, según el Banco Mundial**

<https://www.theguardian.com/business/2025/jun/10/world-economy-world-bank-donald-trump-tariffs>

"El prestamista de Washington recorta su previsión de crecimiento del PIB mundial, culpando a los aranceles de Donald Trump".

"**El Banco Mundial** ha recortado sus previsiones de crecimiento, culpando a la guerra comercial de Donald Trump, y dice que la década de 2020 va camino de ser la más débil para la economía mundial desde la década de 1960. En su informe semestral Perspectivas Económicas Mundiales, la entidad crediticia con sede en Washington redujo su previsión de crecimiento del PIB mundial este año al 2,3%, frente al 2,7% de enero. Esa sería la tasa de crecimiento más lenta fuera de las recesiones completas desde 2008, dijo el Banco Mundial, señalando los costos de la "discordia internacional - sobre el comercio, en particular"....".

".... El economista jefe del Banco Mundial, Indermit Gill, afirmó que décadas de progreso económico en los países en desarrollo prácticamente se han detenido en los últimos años, con una ralentización del crecimiento de la inversión y el comercio y una acumulación de deuda. "Fuera de Asia, el mundo en desarrollo se está convirtiendo en una zona libre de desarrollo", afirmó. "Lleva más de una década anunciándose. El crecimiento en las economías en desarrollo se ha ralentizado durante tres décadas - del 6% anual en la década de 2000 al 5% en la de 2010 - a menos del 4% en la de 2020". En el informe, el banco afirma que "muchas de las fuerzas que subyacen al gran milagro económico de los últimos 50 años - cuando el PIB por persona en los países en desarrollo casi se cuadruplicó y más de 1.000 millones de personas salieron de la pobreza extrema - han dado marcha atrás".

"Insta a los gobiernos a negociar el fin de las tensiones comerciales, y pide a las economías de mercado emergentes y en desarrollo que reconstruyan sus finanzas públicas ampliando su base impositiva, y lleven a cabo reformas con la esperanza de atraer inversiones....."

**Global Coalition for Social Protection floors - Algunos blogs sobre el informe del Banco Mundial El estado de la protección social 2025: el reto de los 2.000 millones de personas**

<https://www.socialprotectionfloorscoalition.org/2025/06/the-world-banks-state-of-social-protection-report-2025-the-2-billion-person-challenge-shows-that-it-is-not-learning-its-own-lessons/>

Con parte 1 y [parte 2](#).

En la primera parte se argumentaba que la defensa a largo plazo por parte del Banco Mundial de los régímenes dirigidos contra la pobreza como base de la parte de los sistemas de protección social financiada por los impuestos contradice los mensajes de su propia investigación. Este blog sostiene que la promoción de los registros sociales por parte del Banco Mundial también contradice la propia investigación de la organización, esta vez sobre la pandemia del COVID-19.

### Nature Africa (Comentario) - ¿Podrá África eliminar las muertes humanas por rabia de aquí a 2030?

K P Acharya et al ; <https://www.nature.com/articles/d44148-025-00172-8>

" Eliminar la rabia exige un planteamiento realista y de base".

## Gobernanza sanitaria mundial & Gobernanza de la salud

### Geneva Solutions - Dentro de la vorágine de la ONU

<https://genevasolutions.news/global-news/inside-the-un-s-maelstrom>

" Las Naciones Unidas se encuentran en una encrucijada al tener que hacer frente a una escasez de fondos, agravada por una crisis de identidad y un apresurado programa de reformas que ha desencadenado una incertidumbre y una vulnerabilidad sin precedentes en el seno del organismo multilateral."

### Channel Africa - Los recortes en la ayuda mundial llevan a la ONU a un punto de ruptura

[Canal África](#)

"La Organización de las Naciones Unidas (ONU) ya no se enfrenta a un recorte presupuestario, sino a un ajuste de cuentas. Según **Daniel Forti, Analista Principal de Promoción e Investigación de la ONU en el International Crisis Group**, la idea de que la ONU puede seguir "haciendo más con menos" ya no es sostenible. "En realidad", dijo Forti durante una entrevista, "la ONU tendrá que hacer menos con menos, y el mundo aún tiene que comprender lo que eso significa realmente para los más vulnerables".

"**Esta advertencia se produce en un momento en que la ONU se enfrenta a una crisis financiera cada vez más profunda, provocada por el retraso y los pagos incompletos de los principales Estados miembros.** Sólo Estados Unidos tiene un retraso estimado de 1.500 millones de dólares, mientras que China está a la zaga con unos 600 millones de dólares pendientes de pago. La consiguiente falta de liquidez ha obligado a congelar puestos de trabajo, recortar programas y adoptar una serie de medidas de ahorro en todo el sistema de la ONU. Los países africanos, que ya tienen que hacer frente a múltiples emergencias humanitarias, se están llevando la peor parte de estos recortes.....".

## **Devex - Exclusiva: El Congreso pone en marcha la reorganización del Departamento de Estado**

<https://www.devex.com/news/exclusive-congress-kick-starts-state-department-reorganization-planning-110262>

"Aunque un portavoz de la Comisión de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes dijo que el borrador del gráfico era sólo una "herramienta ilustrativa", **señala que el Capitolio está empezando a colaborar sobre cómo puede ser el futuro del Departamento de Estado**".

"... Aunque no está claro si el proyecto de organigrama de la Cámara refleja una propuesta real de alguno de sus miembros, **la estructura que establece difiere de lo que el Departamento de Estado envió al Congreso la semana pasada en algunos aspectos significativos**. ..... Por un lado, **añade la salud mundial, las organizaciones internacionales y la conservación de los océanos a las competencias de un subsecretario de ayuda estratégica**, y elimina cualquier mención a la Oficina de Seguridad Alimentaria Mundial de la cartera de la agencia.....".

## **Bloomberg - EE.UU. condena a la ONU, se vaya o no**

<https://www.bloomberg.com/opinion/articles/2025-06-11/trump-is-dooming-the-un-to-become-another-league-of-nations>

" Estados Unidos no tiene que retirarse de las Naciones Unidas para hundirlas. Puede seguir socavando todo lo que intenta hacer, como los Objetivos de Desarrollo Sostenible. "

## **Desarrollo Hoy - Enfrentamiento en el PNUD: los candidatos, las subvenciones de los donantes y lo que quiere Guterres**

<https://www.development-today.com/archive/2025/dt-5--2025-1/undp-showdown-the-candidates-the-donor-grants-and-what-guterres-wants>

"**Hay cinco aspirantes conocidos en la carrera por el máximo cargo del PNUD, todos ellos procedentes de países donantes.** ¿Podría un ejecutivo japonés de la ONU convertirse en el primer jefe asiático de la agencia, o podría uno de los dos candidatos escandinavos hacerse con el timón? **Un ex Primer Ministro belga se ha inscrito en la carrera como favorito, pero aún hay tiempo para que se incorpore un tapado.** El plazo de presentación de candidaturas se ha ampliado hasta el 9 de junio".

"**Candidatos al puesto de Administrador del PNUD hasta ahora**, desde arriba a la izquierda: Izumi Nakamitsu (Japón), Alexander De Croo (Bélgica), Jens Christian Wandel (Dinamarca), Bård Vegar Solhjell (Noruega) y Chrysoula Zacharopoulou (Francia)".

## **GHF - ¿Quién aparece, quién decide? Tamaño de las delegaciones y nueva dinámica de la salud mundial en la Asamblea Mundial de la Salud 2025 [Ensayo invitado]**

[Ginebra Health Files:](#)

**"En su refrescante y lúcido análisis, los expertos en salud mundial Jaime Manzano Lorenzo y Adrián Alonso Ruiz, de una organización de la sociedad civil española, han trazado un mapa del tamaño y la presencia de las delegaciones en la recién concluida Asamblea Mundial de la Salud de Ginebra. Dicen que el tamaño de las delegaciones puede considerarse un indicador indirecto de la voluntad política, la capacidad técnica y la influencia..... Estos expertos están afiliados a Salud por Derecho, una organización de la sociedad civil con sede en Madrid que trabaja en favor de tecnologías sanitarias asequibles y reformas de las políticas farmacéuticas....".**

PD: entre otras cosas, señalan la **numerosa delegación china** en la AMS de este año.

## **CGD (blog) - El trilema chino de la Franja y la Ruta y el futuro de la financiación del desarrollo**

F Martin; <https://www.cgdev.org/blog/chinas-belt-and-road-trilemma-and-future-development-finance>

**".... El drástico cambio con respecto a los años anteriores a la pandemia implica que China se enfrenta ahora a un trilema efectivo entre tres prioridades políticas de alto nivel diferentes: la continuación de los préstamos del BRI; la estrategia a largo plazo de China para internacionalizar el uso de su moneda (el yuan), que requiere el mantenimiento de un balance exterior estable y la continua liberalización de los controles de capital; la actual combinación de políticas internas a la que China se ha comprometido actualmente para reestructurar y reequilibrar su economía."**

**".... La inversión de las entradas brutas de capital exigirá casi con toda seguridad que China priorice más agresivamente entre estos tres objetivos en el futuro. Además, si la administración estadounidense logra su objetivo declarado de reducir los desequilibrios comerciales mundiales, con lo que también se estancarán los ingresos por cuenta corriente de China, el trilema se agudizará aún más.....".**

**"Dada la retirada de los donantes tradicionales y el colapso de los flujos de capital privado hacia los PBMI, la forma en que evolucionen los préstamos BRI de China a la luz de este trilema será fundamental para determinar el futuro de la financiación internacional del desarrollo en general".  
.... .... Para los gobiernos, inversores y empresarios de los PBMI, el incipiente trilema de la BRI de China entraña riesgos evidentes. Parece probable que la configuración de los flujos internacionales de capital que sustentó la mayor iniciativa bilateral de financiación del desarrollo de la pasada década haya llegado a su fin. Además, este cambio está impulsado por cambios geopolíticos en gran medida ajenos a la política de desarrollo per se, y sobre los que los países receptores pueden esperar tener una influencia muy limitada. ...."**

**"Sin embargo, también hay oportunidades. ...."**

**"Dado el actual ritmo de cambio de la economía internacional, sería arriesgado predecir cómo afrontará China su trilema de la BRI y cuál será, por tanto, su futuro papel en la financiación internacional del desarrollo. Una conclusión, sin embargo, es probable que siga siendo sólida en casi todos los escenarios: en un entorno más competitivo para atraer financiación internacional para el desarrollo, las políticas diseñadas para maximizar las perspectivas de atraer entradas de capital privado son más esenciales que nunca para los propios países en desarrollo."**

- **Tweet** relacionado C Kenny re this new paper: "... China's Belt and Road Trilemma and the Future of Development Finance. Elija dos: 1. Grandes préstamos BRI 2. Internacionalizar el

uso del yuan 2. Internacionalizar el uso del yuan Reestructurar y reequilibrar la economía  
**Lamentablemente, el BRI es lo que se quedará por el camino..."**

## Plos GPH (Opinión) - La salud mundial está en crisis: ¿cómo puede contribuir Canadá?

Prativa Baral et al ;

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0004762>

" .... Durante los dos últimos años, hemos actuado como Secretaría de un grupo de expertos sobre el papel de Canadá en la salud mundial, convocado por la Royal Society of Canada y la Academia Canadiense de Ciencias de la Salud. El informe del grupo, publicado en marzo de 2025, es un llamamiento a la acción, pero también una revisión de la realidad .... .... "

" .... Mientras tanto, las conversaciones sobre la salud mundial están evolucionando y son lideradas por diversos actores, como los países BRICS, los países africanos, entre ellos Senegal y Ruanda, que están avanzando hacia la fabricación regional de vacunas, y pequeños Estados como Barbados, que están dando forma a la agenda de la salud climática. **Canadá está ausente. Pero no tiene por qué ser así.....**".

## Financiación sanitaria mundial

### ECDPM - Desbloquear el futuro de los DHSR: Navegar por el complejo mundo de los modelos de financiación innovadores

<https://ecdpm.org/work/unlocking-future-srhr-navigating-complex-world-innovative-financing-models>

" Junto con Federica Signoriello y Chiara Cosentino, Philomena Apiko, Sara Ganesello y Karim Karaki, de ECDPM, redactaron un **documento para Countdown 2030 Europe**, en el que se examinan cinco **modelos de financiación innovadores para impulsar la salud y los derechos sexuales y reproductivos a nivel mundial, así como para ayudar a cerrar la brecha de financiación.** "

".... He aquí un resumen de los cinco modelos seleccionados: - **Canjes de deuda por salud (D2H)**, que tienen el potencial de liberar espacio fiscal para el gasto sanitario en países muy endeudados (el informe presenta algunos ejemplos de España y Alemania). - **Garantías de volumen**, ampliamente utilizadas, por ejemplo, por la UE, Suecia y Noruega, para reducir el coste y mejorar el suministro de productos básicos esenciales de SDSR. - **Financiación basada en resultados**, como los bonos de impacto en el desarrollo, utilizados por ejemplo en Kenia, que vinculan la financiación a resultados verificables en materia de SDSR. - **Impuestos innovadores del presupuesto nacional que podrían destinarse a dirigir los ingresos a iniciativas de SDSR** (en el informe se presenta un ejemplo de Guatemala). - **Crowdfunding, especialmente modelos basados en capital y deuda**, que podrían desbloquear nuevas fuentes de financiación comunitaria y de inversores (la campaña SheDecides es un ejemplo)."."

## **Preparación y respuesta ante pandemias/ Seguridad sanitaria mundial**

**Vacuna - ¿Cuáles son las características clave de una estrategia mundial de vacunación equitativa para la próxima pandemia? Un estudio cualitativo de expertos en control de pandemias**

A Fawole, G Yamey et al ; <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0264410X25006747>

" .... Este estudio explora por qué el multilateralismo se quedó tan corto durante la pandemia e identifica los pasos que deben darse ahora para garantizar la equidad mundial de las vacunas en la próxima pandemia".

" .... Surgieron cinco temas clave sobre las formas de evitar la desigualdad mundial en materia de vacunas en la próxima pandemia. Es crucial promover la autosuficiencia regional en investigación y desarrollo y en la fabricación de vacunas. La creación de capacidad de fabricación no puede aplazarse hasta la próxima pandemia, sino que debe comenzar ahora. La acción colectiva internacional seguirá siendo importante, especialmente los acuerdos de transferencia de tecnología entre grandes empresas del norte global y socios del sur global, así como las asociaciones sur-sur. La financiación pública para el desarrollo de vacunas pandémicas debería incluir condiciones que apoyen el acceso global. Por último, los nuevos tipos de acuerdos de propiedad intelectual son esenciales para prepararse para la próxima pandemia.....".

**TWN - OMS: Llamamiento para compartir los beneficios de los patógenos Mpox y COVID-19 y el uso de datos de secuencias**

N Ramakrishnan; <https://www.twn.my/title2/health.info/2025/hi250602.htm>

"Los Estados miembros de la Organización Mundial de la Salud -Indonesia, Namibia, India y Bangladesh- han hecho un enérgico llamamiento para que se compartan de forma justa y equitativa los beneficios derivados del uso de los patógenos Mpox y COVID-19 y de los datos sobre secuencias genéticas. Subrayaron que éstos deben compartirse de conformidad con las recomendaciones permanentes formuladas por la OMS en el marco del Reglamento Sanitario Internacional (RSI) de 2005 (modificado en 2024). Estas intervenciones se produjeron durante los debates sobre el punto 16 del orden del día de la 78<sup>a</sup> Asamblea Mundial de la Salud (AMS78), celebrada en Ginebra del 19 al 27 de mayo de 2025 en la Oficina de las Naciones Unidas en Ginebra .....".

**Plos GPH - Lagunas y oportunidades de los sistemas de datos y la economía para apoyar el establecimiento de prioridades para las enfermedades infecciosas sensibles al clima en el África subsahariana: Una revisión rápida del alcance**

Ellie A. Delight y otros ;  
<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0003814>

".... El cambio climático altera los riesgos asociados a las enfermedades infecciosas sensibles al clima (EISC) con potencial pandémico. Esto supone amenazas adicionales para poblaciones ya

vulnerables, amplificadas por factores sociales como las desigualdades de género. En la actualidad, la falta de pruebas y la inadecuación de los mecanismos institucionales y de gobernanza obstaculizan la capacidad de los Estados africanos para prevenir, detectar y responder a las EIDC. Las respuestas eficaces requieren procesos de toma de decisiones transparentes y basados en pruebas, respaldados por sistemas de datos adecuados y análisis económicos sólidos. **El objetivo de este estudio era explorar el papel de los sistemas de datos y de la economía en el establecimiento de prioridades para la preparación ante una pandemia de IDCG en el África subsahariana. ...."**

### TGH - La vida espejo: Hacer frente a una posible amenaza biológica

<https://www.thinkglobalhealth.org/article/mirror-life-addressing-potential-biothreat>

"La primera conferencia internacional sobre la vida en los espejos tendrá lugar en el Instituto Pasteur de París en junio...."

## Salud planetaria

### Noticias sobre cambio climático - Más de la mitad de los países abogan por reducir la producción de plástico en un nuevo pacto de la ONU

<https://www.climatechannews.com/2025/06/11/over-half-of-countries-push-for-plastic-production-cuts-in-new-un-pact/>

"En vísperas de las reñidas negociaciones que se reanudarán en agosto, 95 países han hecho un llamamiento "de alerta" en favor de un tratado "ambicioso" sobre los plásticos". "..... Entre los signatarios de la declaración figuran países europeos, Australia, Canadá, Colombia y México, así como muchas naciones africanas e insulares del Pacífico. Ningún gran productor de plásticos -como China, Estados Unidos, Arabia Saudí, India y Corea del Sur- se ha adherido a la llamada....."

### Ciencia - El cambio climático amenaza el pacto India-Pakistán sobre un importante sistema fluvial

<https://www.science.org/content/article/climate-change-threatens-india-pakistan-pact-over-major-river-system>

"El calentamiento del mundo podría agravar las tensiones sobre el acceso a las aguas del río Indo". "Los científicos dicen que el tratado India-Pakistán debe replantearse para un mundo cambiante".

### Lancet Planetary Health - Número de junio

[https://www.thelancet.com/issue/S2542-5196\(25\)X0007-3](https://www.thelancet.com/issue/S2542-5196(25)X0007-3)

- Empezar por el [\*\*Editorial: Planificar de la ciudad\*\*](#) el futuro

**"Entre 4.000 y 6.000 millones de personas, más de la mitad de la población mundial, viven en zonas urbanas, y en muchos países de renta alta más del 80% de la población es urbana. Se prevé que en los próximos 25 años la población mundial que vive en pueblos y ciudades aumente a casi 7.000 millones, y que muchos países de ingresos medios y bajos pasen de tener una población mayoritariamente rural a otra mayoritariamente urbana.** A medida que crezcan las ciudades, su diseño y gobernanza se convertirán en puntos de intervención cada vez más importantes para mejorar la salud y la sostenibilidad, y necesitaremos investigaciones que demuestren el valor de las distintas intervenciones y orienten su mejor aplicación. **Un trío de artículos vinculados publicados en *The Lancet Planetary Health* y *The Lancet Public Health* analizan los comportamientos de transporte y los resultados sanitarios relacionados en las ciudades durante las emergencias públicas....."**

**"... Una lección clave que se desprende de gran parte de la investigación sobre salud planetaria urbana es la necesidad de transformar el transporte y los espacios públicos de nuevo a escala humana.** Esto puede resultar difícil en ciudades que han sido diseñadas en torno al uso del vehículo privado y la vivienda de alta densidad y baja amenidad, o en países de renta baja donde la expansión urbana puede ser rápida e informal. Sin embargo, **existen muchos ejemplos prometedores**, como la enorme expansión de los carriles bici en [Fortaleza \(Brasil\)](#), el Proyecto de [Ciudades Habitables](#) de Vietnam o la ambición de convertir París en la llamada [ciudad de los 15 minutos](#). Reimaginar la vida urbana es una gran oportunidad para mejorar el bienestar humano y reducir nuestra carga planetaria; también se convertirá en una necesidad a la hora de adaptarnos a los crecientes riesgos medioambientales y sanitarios provocados por el cambio medioambiental global.....".

Consulte también:

- [\*\*Comentario - El "bluelining" del seguro de propiedad como determinante social de la salud\*\*](#)
- [\*\*¿Se produce el crecimiento del consumo donde más se necesita? An empirical analysis of current energy and material trends\*\*](#) (por J Millward-Hopkins, J Hickel et al)

"....En este estudio de modelización empírica, **comparamos grandes conjuntos de datos de huellas nacionales de energía y materiales con estimaciones de la energía y los materiales que necesita cada país para que sus poblaciones más pobres alcancen niveles de vida dignos (NVD)**. A continuación, calculamos la proporción de países con déficit y superávit, tanto en el consumo de energía como de materiales, y evaluamos hasta qué punto los países se están moviendo en la dirección correcta, dadas las tasas de crecimiento existentes. Para los países con déficit de consumo, calculamos el tiempo que tardarán, con las tasas de crecimiento actuales, en alcanzar un consumo de energía y materiales suficiente para alcanzar un nivel de vida digno.....".

- [\*\*Perspectiva - Biodiversidad, ciencia de la salud y derecho humano a un medio ambiente sano\*\*](#)  
(por Liz Willetts et al)

**"Las agendas de salud planetaria necesitan un fuerte enfoque de derechos humanos.** Tanto la salud pública como el derecho humano a un medio ambiente limpio, sano y sostenible dependen de la biodiversidad, los ecosistemas y una biosfera sana . La investigación, la acción y la comunicación transdisciplinarias y específicas en materia de salud sobre los vínculos entre biodiversidad y salud pueden aclarar y reforzar las obligaciones en materia de derechos humanos de las autoridades públicas cuyas decisiones puedan afectar negativamente al medio ambiente. Sin embargo, nuestras observaciones en los ámbitos del derecho, la política, la ciencia y la defensa demuestran que existe un vacío de orientación transdisciplinaria sobre cómo aplicar el derecho humano a un medio ambiente

sano para influir en la política y la legislación. **Presentamos una hoja de ruta sobre biodiversidad y salud para los Principios Marco de las Naciones Unidas sobre los Derechos Humanos y el Medio Ambiente.** Esta hoja de ruta es sólo un punto de partida para codesarrollar y movilizar agendas de investigación y acción basadas en el conocimiento y las políticas a través del nexo entre salud y medio ambiente, y entre profesionales de la ciencia, la política y el derecho. **En este punto de vista personal, invitamos al codesarrollo del conocimiento entre las ciencias de la salud y el medio ambiente, el derecho ambiental, los derechos humanos y los asesores políticos para dirigir, movilizar y centrar el nexo salud-medio ambiente en los derechos humanos para apoyar decisiones públicas más eficaces y coherentes".**

### Lancet (Perspectiva) - Samuel S Myers: campeón de la salud planetaria

[https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)01241-3/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)01241-3/fulltext)

".....Myers fue coautor del histórico informe de la Comisión Rockefeller *Foundation-Lancet* en 2015 y poco después lanzó la Alianza para la Salud Planetaria, de la que es director, con la "misión de catalizar el crecimiento del campo global"....."

### Economía ecológica - Globalización financiera y deforestación tropical

Alfa Ly; <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0921800925001715>

"La globalización financiera es el aspecto más impactante de la globalización sobre el medio ambiente. **Duplicar la globalización financiera aumenta la deforestación tropical en 15 puntos porcentuales.** Los flujos de capital alimentan la deforestación **a través de las infraestructuras, la agricultura, la minería y la tala.** Unas instituciones fuertes y unas leyes favorables al clima pueden reducir los daños de la globalización financiera".

### Nueva Economía Política - Un marco progresista para una política industrial ecológica

Jostein Hauge y Jason Hickel;

<https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/13563467.2025.2506655#abstract>

"En la era del colapso ecológico, cada vez es más necesaria una política industrial "verde". Sin embargo, los marcos existentes para una política industrial verde no abordan el crecimiento insostenible del uso de la energía y los recursos en las economías de renta alta. En este sentido, no son adecuados para alcanzar los objetivos ecológicos fundamentales. **Este documento llena un vacío en la literatura al ofrecer un marco progresivo para la política industrial verde que combina las perspectivas tradicionales de la política industrial verde con las ideas de la economía ecológica y la literatura sobre el post-crecimiento y el decrecimiento.** El marco tiene tres pilares fundamentales: (1) reducir las industrias y sectores ecológicamente perjudiciales para reducir directamente el uso de energía y recursos; (2) organizar la producción más en torno al beneficio público, con un mayor control democrático y orientación sobre la inversión y la producción; y (3) trabajar por la justicia ecológica global y permitir un mayor "espacio de política ecológica" para que el Sur global persiga el desarrollo industrial...."

## **Nature (Policy Brief) - Los esfuerzos gubernamentales para reducir las subvenciones a los combustibles fósiles han fracasado a un ritmo muy elevado**

Nature Policy Brief:

"Por qué fracasan tantas políticas de combustibles fósiles".

"Los gobiernos se han esforzado más por reducir las subvenciones a los combustibles fósiles, pero la mayoría de estos esfuerzos fracasan. **Un análisis reciente de los 21 países que más desembolsan para apuntalar combustibles contaminantes descubrió que, desde 2016, más del 90% de las reformas de los subsidios no lograron durar más de 3 años**". "El combustible de bajo coste es popular y difícil de cambiar", es la contundente valoración de **los polítólogos Paasha Mahdavi, Michael Ross y Evelyn Simoni en el documento político que acompaña al estudio**. Recomiendan a los responsables políticos: Concentrar los esfuerzos de recorte de subvenciones en los tipos de combustible más perjudiciales, especialmente el carbón. Buscar formas de reducir la demanda incentivando la eficiencia del combustible y un transporte más ecológico. Centrarse en políticas más duraderas, como la inversión en transporte público y la promoción de vehículos eléctricos".

## **Carbon brief (explicador) - Cómo los aerosoles de origen humano "enmascaran" el calentamiento global**

<https://www.carbonbrief.org/explainer-how-human-caused-aerosols-are-masking-global-warming/>

"**Las emisiones de aerosoles de origen humano** -partículas diminutas que dispersan la luz producidas principalmente por la quema de combustibles fósiles- **han actuado durante mucho tiempo como un freno invisible al calentamiento global.**"

Los puntos clave son:

"**Las normas de aire limpio están impulsando un rápido descenso de las emisiones de azufre en todo el mundo. Las emisiones mundiales de dióxido de azufre (SO2) han disminuido alrededor de un 40% desde mediados de la década de 2000. En la actualidad, los aerosoles "ocultan" alrededor de medio grado de calentamiento. Sin el enfriamiento provocado por el sulfato y otros aerosoles, la temperatura global actual ya estaría cerca de los 2C por encima de los niveles preindustriales, en lugar de los aproximadamente 1,4C que experimenta el mundo actualmente.....**".

"**Las emisiones chinas de SO2 han disminuido más de un 70% entre 2006 y 2017**, ya que el Gobierno nacional ha puesto en marcha una serie de medidas contra la contaminación atmosférica. Estos descensos han añadido alrededor de 0,06 °C al calentamiento global desde 2006. **Las normas sobre combustibles bajos en azufre del transporte marítimo han contribuido al calentamiento reciente.** El límite de azufre de los combustibles marítimos fijado por la Organización Marítima Internacional (OMI) para 2020 ya ha provocado un calentamiento del planeta estimado en 0,04 °C, aunque las estimaciones varían mucho según los estudios publicados. **Aproximadamente una cuarta parte del aumento de la temperatura global en las dos últimas décadas se debe a este desenmascaramiento del calor provocado por el hombre.** En total, los recientes recortes de aerosoles pueden haber contribuido a ~0,14C de los ~0,5C de calentamiento que el mundo ha experimentado desde 2007".

"Al desenmascarar el calentamiento provocado por el CO2 y otros GEI, los aerosoles han pasado de reducir la tasa de calentamiento decenal (a medida que aumentaban las emisiones) a aumentar la tasa de calentamiento (a medida que disminuían las emisiones) después de 2005. El sulfato y otros aerosoles son un componente principal de la contaminación atmosférica por PM2,5, que se ha relacionado con millones de muertes prematuras cada año. La mayoría de las trayectorias de emisiones futuras proyectan descensos continuados de los aerosoles. A menos que el metano y otros GEI de vida corta disminuyan al mismo tiempo, el ritmo de calentamiento podría acelerarse en las próximas décadas, incluso si las emisiones de CO2 se estabilizan".

### Guardian - "Todos salimos ganando": nuevos mapas revelan las mejores oportunidades para la reforestación mundial

<https://www.theguardian.com/environment/2025/jun/11/maps-forests-study-environment-wildlife-climate-crisis>

"Un nuevo estudio muestra las regiones con mayor potencial para repoblar los árboles y absorber del aire el CO2 que calienta el clima".

### Project Syndicate - La delincuencia ecológica se globaliza

Robert Muggah e Ilona Szabó; <https://www.project-syndicate.org/commentary/environmental-crime-is-rampant-economic-political-criminal-justice-implications-by-robert-muggah-and-ilona-szabo-2025-06>

"Los delitos contra el medio ambiente se han extendido tanto que están remodelando la agenda política mundial, pasando de ser una preocupación de nicho a un tema urgente de la diplomacia internacional. Pero con diferentes foros multilaterales abordando el problema desde distintas direcciones, una respuesta eficaz exige una mayor armonización."

Extractos:

".... Los delitos contra el medio ambiente se han extendido tanto que están remodelando la agenda política mundial, pasando de ser una preocupación de nicho a un tema urgente de la diplomacia internacional. Los debates sobre cómo prevenirlo ocupan un lugar destacado en las negociaciones de las Naciones Unidas sobre el clima. También ha habido deliberaciones oficiales a través de la Convención de las Naciones Unidas contra la Delincuencia Organizada Transnacional (UNTOC), reuniones ministeriales en cumbres económicas como el G20 y declaraciones conjuntas de grupos geopolíticos como los BRICS+".

"Los delitos contra el medio ambiente son mucho más que una forma de vandalismo ecológico. Pueden socavar la seguridad nacional, la estabilidad económica y perturbar la acción por el clima y la protección de la biodiversidad. Según el Grupo de Acción Financiera Internacional, los delitos contra el medio ambiente, como la tala y la minería ilegales, el tráfico de especies silvestres y el vertido de residuos peligrosos, generan unos ingresos anuales de hasta 280.000 millones de dólares, superiores a los beneficios de la trata de seres humanos y el comercio ilegal de armas....".

PS: "Por supuesto, coordinar y conciliar estos diversos esfuerzos internacionales plantea un reto. Cada foro aborda los delitos contra el medio ambiente de forma diferente. Mientras que las COP se

ocupan de proteger el clima y la naturaleza, la UNTOC se centra en la aplicación de la ley y la justicia penal, y el G20 y los BRICS+ se ocupan principalmente de los flujos financieros ilícitos. La tarea ahora consiste en dotar de coherencia temática y diplomática a estos esfuerzos. Afortunadamente, la Comisión de Prevención del Delito y Justicia Penal de la ONU está explorando formas de armonizar agendas dispares, entre otras cosas vinculando los delitos medioambientales a la lucha contra los flujos financieros ilícitos. Del mismo modo, la cumbre BRICS+ de Río de Janeiro en julio, la COP30 de Belém y la cumbre del G20 de noviembre ofrecen puntos de partida prometedores para alinear prioridades y estrategias.....".

Y un enlace:

- Science Advances - [Perturbaciones humanas del mercurio en del mundo](#) los ríos

## Mpox

Cidrap News - Un análisis demuestra que el mpox estuvo al acecho en Nigeria durante 8 años antes de desencadenar el brote mundial de 2022

<https://www.cidrap.umn.edu/mpox/analysis-shows-mpox-lurked-nigeria-8-years-igniting-global-2022-outbreak>

"Un nuevo estudio de rastreo genómico publicado en *Nature* muestra que el mpox se propagó entre la población de Nigeria durante 8 años antes de desencadenar un brote mundial en 2022". "Usando el rastreo genómico, investigadores de Nigeria, Estados Unidos, Camerún, Etiopía y Bélgica estiman que el ancestro del virus mpox del clado 2 (mpxv) que encendió un brote internacional a partir de mayo de 2022 surgió por primera vez en el sur de Nigeria en agosto de 2014 y se extendió a 11 estados nigerianos antes de que se detectaran infecciones humanas en 2017. ...."

## AMR

Cidrap News - Un estudio revela que el uso de antibióticos sin receta es elevado en los niños pequeños de los países más pobres

<https://www.cidrap.umn.edu/antimicrobial-stewardship/study-finds-non-prescription-antibiotic-use-high-young-children-poorer>

"Más de un tercio de los niños menores de 5 años de los países de renta baja y media (PRMB) reciben antibióticos sin receta, según informan hoy investigadores en *JAC-Antimicrobial Resistance*".

"En una revisión sistemática y un metaanálisis, investigadores etíopes examinaron 12 estudios observacionales que abordaban el uso de antibióticos sin receta en niños menores de 5 años en PIBM. Aunque el uso generalizado de antibióticos sin receta en los PBI y los PIM está bien documentado, **no se ha realizado ninguna revisión sistemática y metaanálisis sobre el uso de antibióticos sin receta en niños menores de 5 años en los PBI y los PIM**, una población que se sabe

que suele recibir antibióticos para infecciones comunitarias que pueden ser autolimitadas o causadas por virus. .... Los 12 estudios transversales tenían una muestra combinada de 8.773 participantes y se **realizaron en África (6), Asia (3) y Sudamérica....**".

## Nature Medicine - El cambio climático como catalizador de la resistencia a los antimicrobianos

Kevin K. A. Tetteh; <https://www.nature.com/articles/s41591-025-03705-8>

**"Un estudio aporta datos muy necesarios para apoyar el fortalecimiento de los sistemas sanitarios con el fin de combatir la resistencia a los antimicrobianos -para la que el cambio climático está actuando como catalizador-, pero se necesitan urgentemente más datos y una acción coordinada a escala mundial."**

Y un enlace:

- [Lancet Infectious Diseases \(Revisión\) - Tratamiento de las personas expuestas a la multirresistente o resistente a la rifampicina tuberculosis](#)

## ENTs

### OMS - Evaluación de la capacidad nacional para la prevención y el control de las enfermedades no transmisibles: informe sobre la encuesta mundial 2023

<https://www.who.int/publications/i/item/9789240105997>

**"Para evaluar las respuestas nacionales a las ENT, la OMS ha realizado encuestas periódicas sobre la capacidad de los países en este ámbito desde 2001. El presente informe es el último de esa serie.** Desde la primera ronda de encuestas, la Encuesta sobre la capacidad de los países para hacer frente a las ENT se ha realizado otras ocho veces, la última en 2023. En la encuesta, completada por el punto focal de ENT dentro del ministerio de salud de cada país u organismo similar, **se pide a los países que informen sobre los siguientes temas relacionados con las ENT:** (i) infraestructura de salud pública, alianzas y colaboración multisectorial; (ii) políticas, estrategias y planes de acción; (iii) sistemas de información sanitaria y vigilancia; (iv) capacidad del sistema sanitario para la detección, el tratamiento y la atención. "

### Lancet Comment - El cambiante espectro de las enfermedades cardiovasculares

Nathalie Conrad et al; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)00990-0/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)00990-0/fulltext)

**"Una serie de estudios recientes a gran escala han aportado nuevas ideas a esta perspectiva al investigar las tendencias a largo plazo en diferentes afecciones cardiovasculares.** Estos nuevos estudios muestran que **las tendencias generales estables de la morbilidad cardiovascular enmascaran una combinación cambiante de casos de enfermedades cardiovasculares.** Las reducciones sostenidas de las tasas de síndromes coronarios agudos y accidentes cerebrovasculares son evidentes, y contrastan con tasas estables o crecientes de afecciones no ateroscleróticas, como

arritmias cardiacas, valvulopatías y tromboembolias venosas. Como resultado de estas nuevas y diversas tendencias, las afecciones consideradas tradicionalmente las enfermedades cardiovasculares más frecuentes, como la cardiopatía coronaria y el ictus, representan ahora menos de la mitad de la morbilidad cardiovascular total (figura). En cambio, otras enfermedades se han vuelto comparativamente más frecuentes. Por ejemplo, la fibrilación o aleteo auricular es ahora el problema cardiovascular más frecuente, y el tromboembolismo venoso y el bloqueo cardiaco tienen ahora tasas de incidencia comparables en líneas generales al ictus o al síndrome coronario agudo..."

"... ¿Qué se puede hacer ahora? Debemos reflexionar sobre las estrategias de prevención actuales en el contexto de la contribución cambiante de las distintas afecciones cardiovasculares....."

**Salud pública mundial - Percepciones y conocimientos sobre la diabetes en las comunidades urbanas pobres de Accra (Ghana)**

<https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/17441692.2025.2516700?src=>

Por Raphael Baffour Awuah et al.

## Determinantes sociales y comerciales de la salud

**International Journal of SDH and Health Services (Editorial) - Determinantes sociales de la salud: Estado de la cuestión, empleo y mercados laborales precarios, opresión racial y étnica, industria farmacéutica, guerra y salud mundial**

Carles Muntaner et al; <https://journals.sagepub.com/doi/full/10.1177/27551938251346942>

" El número actual presenta una colección de artículos que invitan a la reflexión y abordan la naturaleza polifacética de la salud, la equidad y la justicia en el contexto de los retos mundiales contemporáneos. Cada sección explora temas críticos, que van desde los determinantes sociales próximos de la salud hasta los conflictos mundiales, tejiendo una narrativa que hace hincapié en la urgencia de abordar las desigualdades sistémicas y fomentar un cambio significativo. "

" Los artículos se agrupan en varios grupos temáticos sobre los Determinantes Sociales de la Salud (DSS), centrados principalmente en profundizar en la comprensión de los DSS: Estado de la cuestión y orientaciones futuras; Empleo precario, mercados laborales y salud; Minorías raciales y étnicas, opresión y equidad sanitaria; Equidad e industria farmacéutica; y Guerra y salud mundial.....".

"... En sus diversas secciones, este número hace hincapié en la interconexión de los determinantes sociales de la salud, en particular las condiciones laborales, la justicia social y las crisis mundiales....".

**Guardian - Los científicos advierten contra los intentos de cambiar la definición de "sustancias químicas para siempre**

<https://www.theguardian.com/environment/2025/jun/10/scientists-warn-against-attempts-to-change-definition-of-forever-chemicals-pfas>

"El intento de restringir la clasificación de las Pfas y debilitar la normativa tiene "motivaciones políticas y/o económicas"".

"... Un grupo de 20 científicos de renombre internacional ha lanzado una enérgica advertencia contra los intentos de restringir la definición de "sustancias químicas para siempre" en lo que describen como un esfuerzo de motivación política o económica para debilitar la regulación de las sustancias químicas potencialmente nocivas. "

"**Las sustancias perfluoroalquiladas y polifluoroalquiladas (Pfas)** son un amplio grupo de sustancias químicas sintéticas utilizadas por sus propiedades de resistencia al aceite, al agua y a las manchas en toda una serie de productos de consumo e industriales, desde ropa impermeable y utensilios de cocina antiadherentes hasta espumas antiincendios y productos electrónicos. Su estructura molecular las hace resistentes a la degradación, lo que les ha valido el sobrenombre **de "sustancias químicas para siempre"**."

".... Un grupo de científicos está dando la voz de alarma sobre los esfuerzos, incluso por parte de algunos individuos y grupos de la Unión Internacional de **Química Pura y Aplicada (UIPAC)**, para restringir la actual definición internacional de Pfas de manera que podría excluir a determinados subgrupos químicos..... El año pasado, la UIPAC puso en marcha un proyecto para elaborar "una definición rigurosa... y una comunicación armonizada sobre las Pfas". .... Un documento redactado por el presidente del proyecto da credibilidad a propuestas de clasificación más restringidas y afirma que es necesario encontrar "un equilibrio entre el rigor científico, las consideraciones económicas y las perspectivas sociales para una regulación eficaz de las Pfas". Pero en un artículo publicado esta semana en **Environmental Science & Technology Letters**, el grupo de científicos defiende la definición actual, calificándola de "científicamente fundamentada, inequívoca y adecuada para identificar estas sustancias químicas". Los autores afirman que el intento de cambiar la definición tiene "motivaciones políticas y/o económicas, más que científicas": ...."

"Están mezclando la definición química de Pfas con una definición reguladora de Pfas", afirmó el profesor Ian Cousins, de la Universidad de Estocolmo. "La definición de la OCDE [Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos] no pretendía ser una definición reguladora... la confusión que causa también será perjudicial y sospecho que causar confusión es uno de sus objetivos"".

**IJHPM - More than a Watchdog: Harnessing State, Civil Society and Academia to Tackle Unhealth Commodity Industries; A Response to Recent Commentaries**  
Elizabeth Bennett , Stephanie M. Topp, Alan Rob Moodie

[https://www.ijhpm.com/jufile?ar\\_sfile=78111](https://www.ijhpm.com/jufile?ar_sfile=78111)

"Agradecemos a los colegas sus **atentos comentarios sobre nuestra revisión del alcance y la síntesis del marco de vigilancia de la salud pública nacional de las empresas de las principales industrias de productos básicos insalubres (UCI)**. Nuestra revisión tenía por objeto consolidar los marcos existentes para vigilar la influencia de las industrias de productos básicos insalubres en la salud, con

el fin de fundamentar los futuros esfuerzos de vigilancia y reducir el impacto de las prácticas empresariales que socavan la salud. Los comentaristas reconocen ampliamente la importancia y la urgencia de vigilar las IUC y el valor que nuestro estudio añade a este programa. **De los comentarios surgieron cuatro temas principales que requieren un debate más profundo: 1) quién debe ser el propietario de la vigilancia, 2) la necesidad de un cambio estructural y sistemático junto con la vigilancia, 3) la ampliación del alcance de la vigilancia más allá de la "trinidad perjudicial" y 4) el papel de los datos y la tecnología en la mejora de la vigilancia.** Aquí reflexionamos sobre estas ideas y proponemos una dirección futura para avanzar en la vigilancia eficaz, responsable y sistemática de las IUC....".

## Salud mental y bienestar psicosocial

**SS&M - Recuperación en Salud Mental: Un estudio Delphi internacional desde una perspectiva profesional orientada a la recuperación**

<https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0277953625006331>

Por E Guerrero et al.

**Lancet Perspective - Evaluación de la inteligencia artificial generativa para la salud mental**

John Torous & Eric J Topol ; [https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736\(25\)01237-1/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(25)01237-1/fulltext)

"....Proponemos tres consideraciones que pueden ayudar a guiar la toma de decisiones informadas sobre el potencial de cualquier chatbot de IA....."

## Salud neonatal e infantil

**CGD - Impulsar el desarrollo invirtiendo en los primeros años**

K Harris et al; <https://www.cgdev.org/blog/advancing-development-investing-early-years>

**"Al margen de las Reuniones de Primavera del Banco Mundial y el FMI de 2025, la CGD y Theirworld reunieron a líderes mundiales para debatir sobre el fomento de inversiones esenciales en el desarrollo, la educación y el cuidado de la primera infancia.** Con 350 millones de niños pequeños que carecen de acceso a servicios esenciales de atención infantil temprana en todo el mundo, los beneficios de la inversión van más allá del desarrollo infantil y se extienden a la participación de la mujer en el mercado laboral y al crecimiento económico. **Para impulsar estratégicamente esta agenda en medio de prioridades contrapuestas en una época de retos fiscales, "Aumentar la financiación para los primeros años: Beneficios para los niños, las mujeres y las economías" reunió al Ministro de Economía y Hacienda de Marruecos con representantes clave del Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Oficina de Asuntos Exteriores, de la Commonwealth y de Desarrollo del Reino Unido (FCDO)".**

"... Los **debates** pusieron de relieve los múltiples beneficios de las inversiones en la primera infancia, las funciones de los distintos agentes del desarrollo y los modelos eficaces de política, financiación y colaboración en todo el ecosistema. A continuación se exponen algunas ideas clave que surgieron del evento....".

## Recursos humanos para la salud

### Revista Internacional de Planificación y Gestión Sanitarias - Health Workers in Sub-Saharan Africa: Escasez simultánea de personal sanitario cualificado y subempleo

P Pieterse; <https://onlinelibrary.wiley.com/doi/full/10.1002/hpm.70001?campaign=wolearlyview>

"La insuficiencia de fondos para contratar personal sanitario hace que muchos países de renta baja de África tengan trabajadores sanitarios en paro, a pesar de luchar contra la baja densidad de personal sanitario". La lista de salvaguardia de la OMS para 2023 incluye 37 países africanos, de un total de 55. Los anteriores acuerdos bilaterales de migración de trabajadores sanitarios no siempre han aportado beneficios tangibles a los países incluidos en la lista de salvaguardia de la OMS. La mejora de los acuerdos bilaterales puede beneficiar a los países de renta baja con paradójicos excedentes de trabajadores sanitarios (TTS) canalizando fondos hacia la contratación de TTS."

### HPW - Es hora de replantearse la contratación en la sanidad mundial, los trabajadores sanitarios africanos merecen algo mejor

M Msukwa & Isaac Ntwiga; <https://healthpolicy-watch.news/time-to-rethink-global-health-recruitment-as-africas-health-workers-deserve-better/>

"El Código de la OMS [iq] se somete a revisión, y hace tiempo que debería haberse revisado, y hay que ver:

**"Una aplicación más estricta:** Las normas deben ser vinculantes, y la OMS debe supervisar y sancionar las prácticas desleales, lo que incluye nombrar y avergonzar a los países que incumplan las normas. **Programas estructurados y más éticos para la migración temporal:** Intercambio de habilidades y experiencia durante un periodo limitado por diseño, no por casualidad.

**Compensación:** Si los países de renta alta se benefician de trabajadores formados en el extranjero, deben reinvertir a través de asociaciones de formación, instalaciones de formación o contribuciones directas por trabajador al país afectado...."

"Sin embargo, un código más estricto por sí solo no solucionará el problema. La causa subyacente son años de falta de inversión, agravada ahora por la congelación de la ayuda estadounidense. África se merece algo mejor. .... El CDC de África ha dado prioridad al desarrollo del personal sanitario como parte de su "Nuevo Orden de la Salud Pública". Ahora, los países y los donantes deben proporcionar la financiación y el apoyo político necesarios para hacer realidad esta visión. La conclusión es que invertir en personal sanitario mejora la atención a las poblaciones, pero también crea empleo, impulsa la igualdad de género -el 70% de los trabajadores sanitarios son mujeres- y refuerza la resiliencia frente al aumento de la carga de morbilidad y las emergencias sanitarias....".

## **SS&M - Los médicos como líderes del sistema: profesionalismo médico y "toma de posición**

<https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S0277953625006458>

Por L Jones et al.

Y un enlace :

- HRH - [Optimizar el personal sanitario para la Cobertura Sanitaria Universal: un marco para el análisis y la acción](#)

"Este estudio presenta un marco práctico para optimizar el personal sanitario en los PIBM, utilizando Nigeria como estudio de caso. .... Esta investigación presenta un marco integral de optimización de los recursos humanos para la salud derivado de una combinación estratégica de marcos existentes, principalmente el Marco de Acción Internacional sobre Recursos Humanos para la Salud, las Directrices de la OMS para la Evaluación de los Recursos Humanos para la Salud y el Plan de Acción de la OMS para la Gobernanza del Sistema Sanitario en pro de la CSU.....".

## **Descolonizar la salud mundial**

### **Devex - Opinión: Por qué son importantes las recientes noticias de la ONU sobre la reubicación de África**

T Mukulira ; <https://www.devex.com/news/opinion-why-the-un-s-recent-africa-relocation-news-matters-110239>

"El anuncio de que oficinas clave de Naciones Unidas se trasladarán a Nairobi supone un paso alentador hacia la localización del organismo mundial".

"La decisión de las Naciones Unidas de trasladar a Nairobi las oficinas de organismos clave es algo más que logística: es una oportunidad para descolonizar la gobernanza mundial y centrar África, donde ya desempeña un liderazgo operativo". A principios de este año, el Secretario General de la ONU, António Guterres, y el gobierno de Kenia anunciaron que las oficinas mundiales de UNICEF, UNFPA y ONU Mujeres se trasladarán -en parte o en su totalidad- a Nairobi para 2026."

"... el aspecto más significativo de la medida - que bien podría marcar un paso alentador hacia la localización de la ONU, mediante la redistribución del poder de decisión, el liderazgo y la presencia institucional a las regiones donde sus agencias operan más activamente...."

"Los países africanos con una sólida gobernanza y centros diplomáticos -como Etiopía, Kenia, Sudáfrica, Nigeria, Ghana y Senegal- ofrecen hogares viables para las sedes de las agencias....".

## Varios

### Revista de Economía Política Internacional - Verdaderos dueños de nuestro destino: el Tercer Mundo y la descolonización de la libertad política

J M Ahumada; <https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/09692290.2025.2513384>

"Este artículo explora cómo el Tercer Mundo articuló un novedoso vocabulario político de libertad y dominación durante la posguerra, que culminó en las demandas de un Nuevo Orden Económico Internacional (NOEI) y la Carta de Derechos y Deberes Económicos de los Estados (CERDS). Inspirándose en el estructuralismo latinoamericano y en una concepción de la libertad como no dependencia, los países periféricos replantearon la soberanía no sólo como no injerencia, sino como emancipación de la dominación económica estructural. A través del análisis de acontecimientos políticos clave -como la Carta de Argel, la Tercera Sesión de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD III) y la Sexta Sesión Especial de la Asamblea General de la ONU-, este estudio demuestra que el Tercer Mundo desarrolló una comprensión distintiva de la desigualdad internacional, vinculando el desarrollo a la autonomía y al control soberano sobre las estructuras económicas. El artículo cuestiona las interpretaciones dominantes que reducen las demandas del Tercer Mundo a meros intereses materiales o a meras extensiones de los ideales liberales occidentales. En cambio, sostiene que estas iniciativas constituyeron una crítica original y sistemática del orden económico mundial, con una relevancia duradera para los debates contemporáneos sobre desarrollo y libertad."

### CGD (policy paper) - El pivote inversor de China y las perspectivas industriales de África: ¿Alguna esperanza para los "gansos voladores" africanos?

C Kenny; <https://www.cgdev.org/publication/chinas-investment-pivot-and-africas-industrial-prospects-any-hope-for-african-flying-geese>

"Este documento examina la evolución de la inversión china en África, desde las grandes infraestructuras hacia la pequeña industria manufacturera. Analiza la oportunidad para la región en el contexto de una creciente escasez de mano de obra manufacturera en China; discute las barreras a esa oportunidad tanto en China como en la región africana; y la respuesta potencial de los países occidentales. Es posible que al menos algunas economías africanas se beneficien de una combinación de inversiones chinas en la exportación de productos manufacturados e industrias de productos básicos procesados y de un acceso preferencial a economías como las de EE.UU. y China si la geopolítica lo permite, pero hay muchas razones por las que esto podría fracasar y la geopolítica es cada vez más hostil. Un plan de respaldo para el crecimiento regional sería sabio....".

## Documentos e informes

### Plos GPH - ¿Cómo funciona en la práctica la modelización de políticas? Análisis global del uso de modelos epidemiológicos en crisis sanitarias

Liza Hadley et al;

<https://journals.plos.org/globalpublichealth/article?id=10.1371/journal.pgph.0004675>

"Aquí utilizamos un estudio de caso multinacional sobre el uso de modelos epidemiológicos en la respuesta de emergencia COVID-19, para examinar la integración efectiva de la ciencia y la política de crisis en diferentes países. Hemos investigado los sistemas y prácticas de elaboración de modelos y políticas de COVID-19 en 13 países de las seis regiones geográficas de las Naciones Unidas ..... Este artículo sirve de primera base empírica para el uso actual de la modelización en una crisis sanitaria reciente de gran envergadura y proporciona un marco sólido para desarrollar las mejores prácticas de modelización epidemiológica para la elaboración de políticas....."

**Número especial del Journal of Law, Medicine, and Ethics con motivo del 10º aniversario del lanzamiento de "Global Health Law".**

<https://www.cambridge.org/core/journals/journal-of-law-medicine-and-ethics/latest-issue>

Ya disponible en **Cambridge University Press**: "10 Years of Global Health Law", una celebración del libro pionero de Lawrence Gostin Global Health Law editado por B Mason Meier et al.

**Globalización y Salud - Investigación sobre inteligencia artificial, aprendizaje automático y profundo en medicina: características globales, preparación y equidad.**

<https://globalizationandhealth.biomedcentral.com/articles/10.1186/s12992-025-01128-1>

Por Doris Klingelhöfer et al.

**Journal of Global Health - El papel potencial de la IA en los ejercicios de establecimiento de prioridades de investigación**

<https://jogh.org/2025/jogh-15-03019>

Por John Garry et al.

**Revista Internacional de Planificación y Gestión Sanitarias - Inteligencia artificial y corrupción: Oportunidades y retos en el sector sanitario**

Paula del Rey-Puech, Dina Balabanova, Martin McKee;  
<https://onlinelibrary.wiley.com/doi/10.1002/hpm.70002>

"La IA ofrece formas innovadoras de detectar la corrupción oculta en los sistemas sanitarios; Entre los ejemplos de su uso se incluyen las adquisiciones, la facturación de seguros y el suministro de medicamentos; Requiere inversión en datos, habilidades, transparencia y rendición de cuentas; Los contextos políticos, éticos y legales influyen en si es una fuerza para el bien o para el mal."

**Lancet Public Health - Resultados de salud y determinantes psicosociales en jóvenes cuidadores: una revisión sistemática**

[https://www.thelancet.com/journals/lanpub/article/PIIS2468-2667\(25\)00099-4/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lanpub/article/PIIS2468-2667(25)00099-4/fulltext)

Revisión.

## Lancet Public Health - Condiciones de salud entre las mujeres reclusas: una revisión sistemática

[https://www.thelancet.com/journals/lanpub/article/PIIS2468-2667\(25\)00092-1/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lanpub/article/PIIS2468-2667(25)00092-1/fulltext)

Otra crítica más.

- Y un enlace: Science - [Bridging the divide: Por qué la interfaz ciencia-política es importante para alimentarios mundiales](#) los sistemas

## Blogs y artículos de opinión

### HSG (blog) - Investigación en sistemas y políticas de salud: más allá de la burbuja global

J van Olmen; <https://healthsystemsglobal.org/news/health-systems-research-policy-research-beyond-the-global-bubble/>

Blog contundente.

"... Hago un llamamiento en favor de un mayor aprendizaje recíproco, para infundir en el agua del baño pruebas procedentes de estudios de casos más allá de los sospechosos habituales..... ...el fortalecimiento de los sistemas de salud no es, ni mucho menos, una tarea exclusiva del sur global. Sin embargo, la investigación y los simposios de la HPSR se han centrado en gran medida en el sur global. Este enfoque tiene sus raíces en la historia, en un sistema de valores y, francamente, en el dominio de los actores sanitarios mundiales. Puedo entender muchas de esas razones. Sin embargo, perdemos oportunidades de inclinación, a ambos lados de la ecuación....".

"... La fuerte alineación de la HPSR con la comunidad sanitaria mundial se produce a expensas de que la HPSR se refuerce con las aportaciones de las disciplinas de investigación para fortalecer su base científica.....".

Con algunas formas de avanzar.

## Tweets (vía X & Bluesky)

Manoj Kumar

(para el comentario completo sobre el término "Sur Global", véase [Linkedin](#))

" No se trata de geografía, sino de poder y acceso. La verdadera división estriba en quién tiene acceso a los recursos, la voz, la dignidad y las oportunidades, no en el lado del ecuador en el que se nace. Los barrios marginales de Bombay y las favelas de Sao Paulo forman parte del Sur Global tanto

como los barrios del Bronx y Harlem en Nueva York. .... ..... sí, el Sur Global no es un mapa. Es un espejo que refleja dónde faltan justicia, acceso y agencia. Tenemos que replantearlo en términos de determinantes sociales, en lugar de fronteras, que es precisamente por donde debería ir el discurso global. ¿Qué opinas? ...."

### Lugar de descarga

"Boston Consulting Group (BCG) se enfrenta a una revuelta interna, ya que un memorando filtrado compartido por el Washington Post revela la condena del personal al papel clave que BCG desempeñó en el establecimiento y funcionamiento del plan de ayuda militarizada de la Fundación Humanitaria de Gaza (GHF)."

### Fondo Común de Patentes de Medicamentos

"Principales conclusiones del acto paralelo del GT de Salud del G20 celebrado esta semana en Johannesburgo:  La equidad debe ser intencional;  La I+D impulsa la producción local;  Plena transferencia de tecnología = soberanía real;  Financiación + voluntad política = impacto duradero".